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«Встал поутру, умылся, привел 
себя в порядок — и сразу же при-
веди в порядок свою планету», 
— говорил Маленький принц. Ру-
ководствуясь этим твердым пра-
вилом, свою «планету» в Ленин-
ском округе решил облагородить 
крупный фармацевтический за-
вод «Фармасинтез». Это станет по-
дарком к 355-летию Иркутска. 

 
Планы по развитию территории, при-

лежащей к заводу, накануне обсудили 
мэр города Дмитрий Бердников и ге-
неральный директор «Фармасинтеза» 
Александр Кейко. Глава предприятия 
провел для градоначальника экскурсию 
по заводу и рассказал, как устроено про-
изводство. 

В закрытом стерильном цехе гото-
вят порошки и растворы для инъекций. 
В цехе по производству твердых лекар-
ственных препаратов «тиражируют» 
таблетки, капсулы и гранулы. У каждой 
формы препарата – своя изолированная 
производственная линия. Здесь выпуска-
ется до 280 тысяч таблеток в час и 80 кг 
капсул за смену.

— Антибиотики, противотуберкулез-
ные и антиретровирусные препараты, 
инъекционные и инфузионные рас-
творы – это все наша продукция, — по-
казывает Александр Кейко выкладку 
лекарств. – Внутри завода все под кон-
тролем, теперь пора наводить порядок 
снаружи. Тем более, в этом году исполня-
ется 355 лет Иркутску, а в следующем – 
20 лет нашему предприятию. 

Проект благоустройства предусматри-
вает преображение территории от завода 
«Фармасинтез» до улицы Розы Люксем-
бург. На месте голого пустыря появится 

сквер с фонарями, клумбами, фонтанами 
и прогулочной зоной для жителей Ново-
Ленино. 

Чтобы сдвинуть вопрос 
с мертвой точки, нужно 

внести изменения в генплан: 
часть территории вывести из 

нераспределенных земель, 
а статус остальной зоны, 

заявленной под развитие 
транспорта, изменить под 

благоустройство. 

— Эти вопросы мы решим в скором 
времени, и можно будет приступать  
к реализации, — пообещал Дмитрий 

Бердников. – К благоустройству стоит 
подключить участников Зимнего градо-
строительного университета для разра-
ботки малых архитектурных форм, Гор-
зеленхоз — для создания зеленой зоны и 
сохранения существующих насаждений, 
энергетиков — для освещения участка. 

Благоустройство не ограничится скве-
ром, а протянется чуть дальше: в рамках 
проекта приведут в порядок остановоч-
ный пункт «Автостанция», расположен-
ный через дорогу, очистят территорию от 
нестационарной торговли и незаконных 
рекламных конструкций. 

Яна Шутова 
Фото Алены Перегудовой

20 квадратов 
счастья

Семьи бюджетников заселяются в новое 
муниципальное общежитие 

В микрорайоне «Эволюция» 
оживает огромное 17-этажное 
здание: со своим домашним 
скарбом сюда переезжают вра-
чи, учителя, муниципальные 
служащие. В новом малосемей-
ном общежитии свой уголок по-
лучат 250 семей бюджетников, и 
первым пятидесяти трем счаст-
ливчикам уже вручили ключи 
от комнат.

 
«В тесноте, да не в обиде», – шу-

тят новоселы, осматривая небольшие 
апартаменты. Да и какие тут могут 

быть обиды, ведь многие из них долгое 
время ютились на съемной квартире, 
аренда которой ежемесячно съедала из 
семейного бюджета 10-15 тысяч рублей. 
Теперь же, с получением места в муни-
ципальном общежитии, об этой статье 
расходов можно забыть. 

– Мы ждали места в общежитии не 
так уж долго, всего два года. Комната 
подоспела вовремя: совсем недавно  
у нас родился второй ребенок, – рас-
сказывает Светлана Чумакова, вос-
питатель детского сада № 100. – А до 
этого мы снимали квартиру здесь не-
подалеку, в Ново-Ленино. Район хоро-

ший, все под рукой, даже в центр вы-
бираться не надо. 

Строительство этой 17-этажной вы-
сотки завершили в конце прошлого 
года. Из 304 имеющихся комнат 250 
предоставили работникам бюджет-
ной сферы. Хотя говорить «комнаты» 
было бы несправедливо: скорее, это 
маленькие квартиры-студии. 

Площадь жилых помещений 
варьируется от 18 до 24 

квадратов, причем в каждой 
есть отдельный санузел, 

лоджия и кухонная плита.  

– Давно у нас не строились такие 
крупные муниципальные общежи-
тия, – отметил мэр города Дмитрий 
Бердников. – По данным на начало 
2016 года, в таком жилье нуждались 
289 семей Иркутска. 250 из них мы 
заселим сюда и практически закроем 
очередь. Напомню, что помимо этого 
для бюджетников существуют другие 
меры социальной поддержки: моло-
дым врачам и педагогам, к примеру, 
полагаются повышенные подъемные. 

Яна Шутова 
Фото Алены Перегудовой

События недели

Всего в общежитие въедут 250 работников бюджетной сферы 

В следующем году фармацевтическое предприятие отметит свое 20-летие

СПРАВКА 
Завод «Фармасин-

тез» был основан в Иркутске 
в 1997 году и сегодня входит 
в ТОП-10 крупнейших фарм-
предприятий России. Он 
включает в себя два фарма-
цевтических завода в Иркут-
ске, дочерние предприятия 
в Уссурийске и Тюмени. На 
производственных площад-
ках выпускается порядка 60 
наименований различных 
лекарственных форм и до-
зировок: капсулы, таблетки, 
гранулы, инфузионные рас-
творы. В планах компании – 
открытие третьего завода 
в Иркутске, запуск произ-
водства противоопухолевых 
лекарственных препаратов 
в Санкт-Петербурге и вы-
сокотехнологичных фар-
мацевтических субстанций 
в Братске. 

Иркутский завод еже-
годно выпускает 10 млн 
таблеток и капсул. Макси-
мальная мощность завода 
«Фармасинтез» составляет 
30 млн лекарственных упа-
ковок в год. Разработанный 
на предприятии противо-
туберкулезный препарат 
«Перхлозон» запатентован 
более чем в 100 странах, а 
противоспаечное средство 
«Серогард» – в 152 странах. 

Подарок от «Фармасинтеза»
Перед заводом в Ново-Ленино появится новый сквер
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Навстречу друг другу
В феврале и марте мэр Иркутска будет встречаться с жителями микрорайонов города

Услышать. Увидеть. Почув-
ствовать. Так можно охарак-
теризовать встречу в актовом 
зале школы № 73 Дмитрия Бер-
дникова и жителей предместья 
Радищева. Запланированных 
двух часов общения не хвати-
ло, чтобы каждый из почти ста 
пришедших задал мэру вопрос, 
поделился наболевшим, пред-
ложил идею, как обустроить 
родное предместье. Все оста-
лись довольны. Одна из участ-
ниц встречи написала после 
общения в соцсетях: «Дми-
трий Викторович! Спасибо, что 
оправдываете звание мэра в са-
мой полной мере. Вы – наш!»

— В феврале и в марте у меня за-
планировано восемь больших встреч 
с жителями разных микрорайонов 
Иркутска. Они очень важны. На них 
мы оцениваем нашу работу за про-
шлый год, корректируем программу 
действий. Такое общение позволяет 
людям активно включаться в работу. 
Только так город может успешно раз-
виваться, — сказал градоначальник. 
— Моя программа проста: «Дети. Здо-
ровье. Дороги. Жилье». Эти вещи важ-
ны для каждого иркутянина. Поэтому 
политика администрации города будет 
выстраиваться в соответствии с этими 
приоритетами.

Школа № 73 по сути является одной 
из точек притяжения всего предме-
стья, поэтому много вопросов касалось 
безопасности детей, их питания, меди-
цинского наблюдения в школе, необ-
ходимости строительства спортивного 

комплекса, где ребята могли бы зани-
маться физкультурой. 

— Медкабинет в школе открыт толь-
ко до трех часов. Школа работает в две 
смены до 7 вечера, — пожаловалась 
мэру одна из молодых женщин. – А 
если что-то случится с ребенком?..

— В Иркутске действительно остро 
стоит вопрос с медицинскими кадра-
ми. Несмотря на то что два года назад 
полномочия передали в ведение реги-

она, мы всеми силами стараемся вли-
ять на ситуацию, — подчеркнул глава 
города. — В прошлом году мне удалось 
решить вопрос о выплате подъемных 
для начинающих врачей и медсестер. 
Сумма не очень большая: 100 тысяч ру-
блей врачам и 50 тысяч – медсестрам 
и фельдшерам. Но главные врачи по-
ликлиник рассказывают мне, что для 
многих молодых специалистов этот 
аргумент стал решающим, и они оста-

ются жить и работать в Иркутске. Мы 
будем и дальше поддерживать соци-
ально важные профессии, чтобы врачи 
были и в поликлиниках, и в школьных 
медкабинетах.
Не раз поднимался на встрече 

вопрос необходимости 
строительства спортивного 
сооружения при школе. По 
предложению мэра будет 
создана рабочая группа, 

куда войдут глава округа, 
председатели необходимых 

комитетов, руководство школы 
и активные жители.

Много вопросов задавали мэру по 
поводу чистоты и благоустройства 
предместья.

— Больно видеть, как из окон про-
езжающих по улице Радищева машин 
выкидывают мусор. Да и многие жи-
тели неряхи – возле своего дома при-
браться не могут, заборы сломанные… 
У нас по соседству сгорел дом. Мож-
но ли его снести? Так хочется, чтобы 
и в Радищева, да и во всем Иркутске 
было чисто и красиво, — посетовала 
пожилая женщина. 

— Я сам люблю порядок во всем, 
требую его от своих подчиненных. Ду-
маю, что со временем мы и наш город 
сделаем чистым и комфортным, — от-
ветил Дмитрий Бердников. – Сейчас 
мы ищем действенный механизм, как 
мотивировать горожан следить за чи-
стотой и порядком.

Ольга Павлова
Фото Алены Перегудовой

«Ну и кашу наварили!»
В иркутской школе выявлены недочеты в организации питания 

Очередная внеплановая про-
верка деятельности общеобра-
зовательного учреждения про-
шла накануне в школе № 63 
в Свердловском округе. Градо-
начальник вместе с заместите-
лем мэра – председателем коми-
тета по социальной политике и 
культуре администрации горо-
да Татьяной Эдельман и началь-
ником департамента образо-
вания Александром Костиным 
проверили работу столовой и 
осмотрели саму школу.

Это учреждение было выбрано не 
случайно. Родители учеников неодно-
кратно жаловались на низкое качество 
завтраков и обедов в столовой, в том 
числе писали об этом на странице гла-
вы города в социальной сети.

На этот раз в меню значилась каша 
«Дружба» на цельном молоке с мас-

лом, пирог с повидлом, яблоко и ка-
као. Дмитрий Бердников попробовал 
каждое блюдо и остался недоволен ка-
чеством предложенного завтрака. 

По словам директора школы Гали-
ны Толстых, сегодня по итогам аукци-
она школьную столовую обслуживает 
частный предприниматель. Всю от-
ветственность за организацию пита-
ния несет он и, как показала проверка, 
требования к организации процесса по 
приготовлению пищи не выдерживает. 
Между тем школа работает со сторон-
ней организацией уже четвертый год.

В школе № 63 обучается 
1227 учеников. 221 ребенок 
обеспечивается бесплатным 

питанием. 
– Надо сказать, что последние годы 

ситуация с обедами в школе значи-
тельно улучшилась, – рассказывает 
директор школы. – А все выявленные 

сегодня недостатки будем в обязатель-
ном порядке устранять. 

После завтрака Дмитрий Бердников 
осмотрел школу, в частности новый 
спортивный модуль, который введен 
в эксплуатацию в 2014 году, и разде-
валки. Отмечена низкая температура 
в спортивном зале и переходах, от-
сутствие необходимого оборудования 
в раздевалках. Сейчас модуль находит-
ся на гарантии. По словам директора 
школы, застройщик не отказывается 
от своих обязательств и занимается 
устранением выявленных дефектов. 

– Проблемы, возникающие в ходе 
эксплуатации физкультурного зала, по 
словам застройщика, возникают в связи 
с использованием современных матери-
алов, а именно гипсокартона, – коммен-
тирует ситуацию Галина Толстых. – Это 
для нас большая проблема: дети актив-
но двигаются, бегают, поэтому часто 
происходят различные поломки. 

– Совместно с департаментом об-
разования руководству школы не-
обходимо устранить все выявленные 
нарушения, обеспечить питание на 
должном уровне, следить за культурой 
обслуживания учеников, – подчеркнул 
Дмитрий Бердников.

Кстати, это уже не первая внепла-
новая проверка образовательного уч-
реждения города. В начале февраля 
иркутский градоначальник проверил 
школу № 24, а в конце января посетил 
школу № 32. 

По словам Дмитрия Бердникова, к 
нему регулярно обращаются родители 
с просьбой контролировать процесс 
пребывания детей в образовательных 
учреждениях. В связи с этим решено 
организовать регулярные внеплано-
вые выезды в школы и детские сады. 

Анастасия Дарчук
Фото Алены Перегудовой

События недели 

По словам директора школы, все недостатки в работе столовой будут в 
ближайшее время устранены

Поводом для проверки послужили обращения родителей учеников по поводу 
низкого качества завтраков и обедов

Жители охотно включаются в диалог  с мэром и откровенно рассказывают о 
проблемах своего района
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
О проведении общественных обсуждений проектной документации намечаемой хозяйственной  

и иной деятельности, включая материалы оценки воздействия на окружающую среду
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением 

об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» утверж-
денным приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г., организованы общественные обсуждения (в форме слуша-
ний) проектной документации по объекту государственной экологической экспертизы: «Мебельный магазин с администра-
тивными помещениями, подземной автопарковкой, блок 1; здание с демонстрационными помещениями блок 2, по адресу:  
г. Иркутск, ул. Фридриха Энгельса, 34».

Заказчик: ООО «Монолит», адрес: 664048, г. Иркутск, ул. Тухачевского, 25.
Место расположения объекта: Иркутская область, г. Иркутск, ул. Фридриха Энгельса, 34. Кадастровый номер участка: 

38:36:000020:19349.
Основные характеристики объекта. Вид намечаемой деятельности – новое строительство. На участке предполагается стро-

ительство здания мебельного магазина с административными помещениями и автопарковкой.
Разработчик тома ОВОС: ООО «Сибирский стандарт», адрес: 664081, г. Иркутск, ул. Красноказачья, 115, оф. 221.
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ществляется по факсу 70-71-09 и по e-mail: office-irk@sibstgroup.com.

Возвращенные реликвии 
Иркутские оперативники вернули похищенные иконы в храмы 

Сотрудники уголовного розы-
ска – подполковник, начальник 
следственного отдела уголовно-
го розыска Наталья Пальчик, 
майор, старший оперуполномо-
ченный уголовного розыска Ев-
гений Колосницин и лейтенант 
полиции, оперуполномоченный 
Максим Дудченко по горячим 
следам раскрыли преступление: 
поймали вора и вернули иконы, 
украденные из храмов Иркутска. 
Мэр города Дмитрий Бердников 
приехал на эту встречу, чтобы 
лично поблагодарить оператив-
ников и вручить им благодар-
ственные письма от администра-
ции и от Иркутской епархии.

В этот вечер в Свято-Троицкой 
церкви на 5-й Армии было непривыч-
но много людей. Горели все паникади-
ла, были зажжены все свечи, пел хор, 
а на амвоне, на специальных аналоях, 
покрытых золотой тканью, лежали 
возвращенные иконы.

Первой была икона святой Ксении 
Петербургской из одноименного храма 
возле Ивано-Матренинской детской 
больницы. Образ этот конца ХIХ – на-
чала ХХ века, старинного сибирского 
письма. К нему так часто прикладыва-
лись матери больных ребятишек, так 
много материнских слез было пролито 
возле нее, что краска в самом центре 
со временем совершенно стерлась, 
показалась доска, икона потемнела 
у самого сердца святой Ксении. Ведь 
в этот храм идут чаще всего матери и 
чаще всего – с бедой. 

– К нам в храм много родителей 
приходит, и к этому образу тысячи 
прикладывались, – говорит настоя-
тель храма Святой Ксении Петербург-

ской отец Александр Василенко. – Мы 
сначала записывали случаи чудесных 
исцелений, а потом их стало так мно-
го, что и фиксировать перестали. Это 
уже стало нашей обыденной жизнью, 
жизнью нашего храма. Икона имеет 
большую духовную силу, дает великую 
благодать. И только верующий чело-
век знает великую силу этих образов. 

Второй была икона 
«Живоносный источник» – 

очень редкое не только для 
Сибири, но и для Центральной 
России изображение Божией 

Матери: Богоматерь и 
Младенец в золотой чаше.

Третья – старинный образ Казан-
ской Божией Матери в серебряном 
окладе, и последняя – рукописная ико-
на святого Серафима Саровского. Все 
эти святыни были украдены из разных 
храмов – Святой Ксении, Крестовозд-
виженской и Свято-Троицкой церквей.

Всем не терпелось узнать – кто же 
вор и как он мог совершить такое?.. 
Но в интересах следствия ни подроб-
ности раскрытия преступления, ни 
его имя не сообщались, хотя кое-что 
все же стало известным. Злоумышлен-
ник – уроженец Ивановской области, 
46-ти лет, из которых ровно половину 
(целых 23 года!) он провел за колючей 
проволокой. У этого человека никогда 
не было семьи – ни жены, ни детей. 
Никогда не было своего дома. Пока 
сидел в тюрьме, умерли его родители. 
Иконы мужчина воровал и раньше, 
уже отсидел четыре года за подобное 
преступление. 

– Нам важно было во что бы то ни 
стало остановить его, – сказал Евгений 
Колосницин. – У каждого преступни-

ка с годами вырабатывается свой соб-
ственный криминальный почерк. Если 
этот человек много лет назад стал 
красть иконы, он так и не остановил-
ся бы, если б мы его не взяли. А если 
бы он узнал, что за ним следят, сразу 
сел бы в поезд и уехал в другой реги-
он, чтобы продолжать грабить церкви. 
Важно было не дать ему уйти.

Следственная бригада отследила на 
видео, снятом в храмах, работу церков-
ного вора. Человек средних лет, ничем 
особенным не отличающийся от других 
прихожан, спокойно ждал окончания 
службы. Он терпеливо выжидал, когда 
алтарь покинут священнослужители, а 
паства перейдет в другой придел.

Тогда он быстро, бесшумно пере-
шагивал через ограждения, откры-
вал боковую дверь в алтарь, заходил, 
брал самую ценную икону, прятал ее 
под куртку и быстро скрывался. Рабо-
тал он профессионально. Наметанный 
глаз сразу выискивал ручное письмо, 
старинную школу. Выносил святы-
ню и растворялся в толпе прихожан. 
Потом судьба иконы складывалась 
по-разному. Обычно вор продавал ее 
в антикварный магазин. Так исчез-
ла старинная мерная икона Святых 
апостолов, украденная из алтаря Свя-
то-Троицкой церкви. Теперь неиз-
вестно – найдется ли она? Остальным 
иконам повезло больше…

– У этого человека образ жизни та-
кой: украл, выпил – в тюрьму, – го-
ворит Наталья Пальчик. – Его даже 
осуждать-то нельзя: как говорится, «не 
судите, да не судимы будете». За по-
следние двадцать три года своей жизни 
он видел только зону. Последний раз 
сидел четыре года за то же преступле-
ние. Только вышел – и снова за старое 
взялся. Его только пожалеть можно… 

Ну а иркутские реликвии спасли 
благодаря быстрым и умелым дей-
ствиям оперативников. Немаловаж-
ную роль сыграло и то, что все трое на-
гражденных сотрудников – верующие.

– Меня крестили в раннем детстве 
в Минской области, в городке Клец-
ке, – рассказывает Наталья Паль-
чик. – Крестила меня бабушка, Мария. 
И дома у меня, конечно, есть иконы. 
Самая почитаемая – образ святого Ан-
дрея Первозванного, покровителя Рос-
сии.

– Я тоже был крещен в детстве 
в селе Моторском Красноярского края 
бабушкой Анной, было мне тогда года 
два. Я верующий человек, поэтому 
было большое желание поймать вора, 
который грабит церкви, – признается 
Евгений Колосницин.

Настоятель храма Святой Ксении 
отец Александр обрадовался вновь об-
ретенной иконе.

– Побольше бы таких сотрудников 
было в нашей милиции, в уголовном 
розыске, – заметил настоятель. – Тог-
да и с преступностью бороться было 
бы легче! 

Мэр города Иркутска Дмитрий Бер-
дников прибыл в храм, чтобы вручить 
благодарственные письма сотрудни-
кам иркутской полиции и уголовного 
розыска.

– Приятно, что наша полиция рабо-
тает так оперативно и что эта работа 
дает ощутимые результаты, – подчер-
кнул градоначальник. – Каждая икона 
бесценна, перед ней молятся сотни, 
тысячи иркутян. Благодарю вас за то, 
что вы сумели задержать преступника 
так быстро. Вы вернули иконы в лоно 
церкви – спасибо вам за это. 

Оксана Гордеева  
Фото Яны Ушаковой

Город и горожане

Дмитрий Бердников, награждая подполковника юстиции, начальника отдела 
следственной части Наталью Пальчик, сказал: «Вы вернули иконы в лоно 
церкви. За это вам огромное спасибо»

Рукописную икону святого Серафима Саровского злоумышленник украл первой. 
И одной из первых ее нашли иркутские оперативники
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Финансовый кризис 
добавил проблем боль-
шинству россиян, имею-
щих ипотечный кредит. 
Поможет не лишиться 
жилья и восстановить 
свою платежеспособ-
ность реструктуризация 
ипотеки. Эту помощь 
оказывает государство 
в лице Агентства по ипо-
течному жилищному 
кредитованию (АИЖК), 
уменьшая бремя кредита 
в сумме до шестисот ты-
сяч рублей.

Реструктуризация ипотеки 
в 2016 году стала возможна 
после вступления в силу по-
становления, подписанно-
го Дмитрием Медведевым 
в апреле 2015 года. После ее 
проведения ежемесячные 
выплаты снижаются до 12% 
годовых. А еще кредитор мо-
жет предоставить заемщику 
отсрочку по выплате ипотеч-
ного долга до полутора лет. 
При этом половину процентов 
банк получает от государства. 
Таким образом существенно 
снижается финансовая на-
грузка на заемщика и банки 
не теряют свои деньги. 

Для того чтобы получить 
поддержку и воспользовать-
ся услугами агентства по ре-
структуризации ипотеки, 
существует ряд условий и па-
раметров. В первую очередь 
они касаются самого ипотеч-
ного жилья, находящегося 
в залоге у банка.

Это должно быть един-
ственным жильем заемщиков. 
Реструктуризации не подле-
жат ипотечные кредиты, на 
которые приобретались не-
сколько квартир или домов. 

Допускается наличие в соб-
ственности у заемщиков дру-
гой недвижимости, а точнее, 
совокупной доли не более 50% 
на всех членов семьи.

Реструктуризация ипотеки 
распространяется на относи-
тельно недорогое жилье. Сто-
имость квадратного метра не 
должна превышать среднеры-
ночную стоимость более чем 
на 60%.

Также имеет значение и 
размер жилья. Это должна 
быть небольшая квартира 
или дом. В документе указа-
ны максимально допустимые 

метражи. Для однокомнатной 
квартиры – не более 45 кв. 
метров, для двухкомнатной – 
не более 65 кв. метров, а для 
трехкомнатной эта площадь 
не должна превышать 85 кв. 
метров.

Кроме того, покупка жилья 
и выдача ипотечного кредита 
должны быть произведены не 
ранее чем за год до реструкту-
ризации. 

Претендовать на помощь 
государства могут граждане, 
являющиеся родителями или 
опекунами (попечителями) 
одного и более несовершен-

нолетних детей, ветераны бо-
евых действий, инвалиды и 
родители детей-инвалидов.

Реструктуризация ипотеки 
распространяется на добро-
совестных заемщиков, у ко-
торых возникли финансовые 
трудности в связи со сниже-
нием размеров дохода или по-
терей работы. Но они должны 
документально подтвердить, 
что за последние три месяца 
их совокупный доход снизил-
ся не менее чем на 30% либо 
выплаты по ипотечному кре-
диту увеличились на 30% и 
более. 

Если после внесения еже-
месячного платежа по ипотеке 
из общего семейного дохода 
остается на каждого члена се-
мьи менее двух прожиточных 
минимумов, установленных 
государством, вы также може-
те претендовать на получение 
субсидии.

Все эти условия соблюде-
ны? Тогда вы вправе подать 
заявление на реструктури-
зацию ипотеки, приложив к 
нему необходимый пакет до-
кументов, в отделение банка, 
где был предоставлен ипотеч-
ный кредит. 

В этом году должны вступить 
в силу повышающие коэффи-
циенты к нормативу, которые 
сделают воду из-под крана 
практически золотой. Платежи 
могут вырасти у 30% россиян. 
По подсчетам экспертов, имен-
но столько пока не установили  
у себя дома приборы учета.

С 1 января 2016 года норматив 
для таких жильцов должен вырасти  
в 3 раза, а с 1 июля – уже в 5 раз. Плата 
будет увеличиваться до тех пор, пока 
счетчики не будут установлены. Со-
ответствующие документы внесены 
в правительство. 

Коэффициенты не будут приме-
няться в отношении тех пользова-
телей, которые не могут установить 
приборы в силу технических особен-
ностей. По мнению экспертов, причин 
отсутствия счетчиков у потребителей 
две. Первая – жильцам это просто не-
выгодно. Если в квартире фактически 
проживает дюжина человек, напри-

мер, помещение сдается мигрантам, а 
прописан один, то и платить по норма-
тиву придется только за одного. Хотя 
водой пользуются все 12 жильцов, но 
это никак не учитывается.
А платить за всю потраченную 

воду приходится соседям 
со счетчиками, на которых 

управляющие компании 
раскидывают весь «небаланс» 
в рамках общедомовых нужд. 

Вторая причина – бытовая. Неко-
торые россияне просто не успевают 
поставить у себя приборы учета из-за 
занятости на работе, откладывая этот 
процесс на потом. 

Кто-то и не подозревает, что уста-
новка счетчиков позволит значитель-
но сократить коммунальные счета. 
Правда, это произойдет только в том 

случае, если фактическое количество 
жильцов совпадает с количеством про-
писанных в квартире. Эксперты под-
считали, что после установки счетчика 
за 6 лет семья из трех человек может 
сэкономить более 200 тысяч рублей.

В 2016 году наказание ужесточается 
в отношении мошенников – тех, кто 
«подкручивает» счетчики или ставит 
на них специальный магнит, снижая 
тем самым расход потребления воды. 
Нарушители будут платить не по пока-
заниям прибора учета, а по нормативу, 
причем десятикратному.

Кроме того, с 1 января в силу всту-
пил закон, который ужесточает на-
казание для должников. Счета перио-
дически «забывают» оплачивать 23% 
россиян. Для ответственных платель-
щиков ничего не изменится.

Более того, они получат целый ме-

сяц без штрафов на то, чтобы спокойно 
осуществить расчет. Вдруг человек уе-
хал в командировку или ему задержа-
ли зарплату.

Но затем начнут начисляться пени. 
Как ни странно, но увеличение штрафов 
для должников может уменьшить циф-
ры в квитанциях добросовестных пла-
тельщиков. Сейчас ресурсоснабжающим 
организациям, чтобы залатать дыры от 
неплатежей, приходится брать в банках 
кредиты под 20 и более процентов. Это 
значительная дополнительная нагрузка, 
которая потом учитывается в тарифах 
для населения и организаций. А когда 
все будут платить вовремя, то и кредиты 
в таких размерах будут не нужны – плата 
если не снизится, то и расти не будет.

Полосу подготовила  
Анастасия Дарчук

Законы

Иркутян опрашивала Анастасия Дарчук. Фото автора 

Галина Владимировна, 
пенсионерка:

— У меня счетчик установлен, 
и платить стала меньше. Живу я 
одна, поэтому у меня небольшой 
расход, больше кубометра не выхо-
дит. И мне выгоднее платить по по-
казаниям счетчика, чем по общему 
тарифу. 

Антон Климов, 
фотограф:

— Живу в новом доме, поэ-
тому выбирать не пришлось, 
счетчики у нас уже стояли. 
Воду стараемся экономить. 
Например, не выливаем воду 
в ванне после купания ребен-
ка, используем ее, чтобы са-
мим помыться. 

Елена,  
бухгалтер:

— Мы установили счетчики 
много лет назад, когда этот 
процесс еще только начинал-
ся. Коммунальные платежи 
после установки прибора не-
много снизились, и воду мы 
особо не экономим. Так что, 
получается, это выгодно. 

Денис Бельков, 
студент:

— Мы знали, что для 
тех, кто не установил счет-
чики, платежи вырастут, 
поэтому месяца четыре на-
зад ими обзавелись. Пока 
сумма в платежках не осо-
бо изменилась, но мы еще 
не привыкли экономить.

Марина,  
продавец:

— Я живу в своем доме, по-
этому нам счетчики не нуж-
ны. Но почти у всех наших 
знакомых, живущих в благо-
устроенных домах, счетчики 
установлены, и они говорят, 
что это выгодно. Счета за ком-
мунальные услуги снизились. 

Установили ли вы у себя счетчики?

Реструктуризация – это 
не полное избавление 
от долга, а всего лишь 
снижение выплат. Но это 
делает ипотечный кредит 
более доступным

Помощь государства
Добросовестным заемщикам могут 

реструктуризировать ипотечный кредит

Счетчик есть?
Без измерительных приборов коммунальные счета вырастут 
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На прошлой неделе жители 
Иркутска проснулись ночью от 
сильного толчка. Произошло 
землетрясение, интенсивность 
которого в городе была 3-4 балла. 
Эпицентр располагался в аквато-
рии Байкала на территории Бу-
рятии, недалеко от острова Оль-
хон. Несмотря на то что таких 
сильных толчков, как в поселке 
Хужир, иркутяне не ощутили, 
произошедшее заставило спаса-
телей и чиновников в прибай-
кальских районах оценить ущерб 
от встряски, а простых жителей 
задуматься над тем, насколько 
их дома и вся городская инфра-
структура способна выдержи-
вать такие катаклизмы. Ведь, по 
словам ученых, в любой момент 
может произойти новое земле-
трясение, и предсказать его не-
возможно.

— Надо понимать, что мы живем 
в высокосейсмичной зоне, поэтому 
землетрясения у нас были, есть и бу-
дут, — говорит заместитель директора 
Байкальского филиала Геофизической 
службы СО РАН Владимир Чечельниц-
кий. — Но жителям Иркутска повезло 
в том, что город находится в 70 км от 
возможных разрушительных земле-
трясений. Если на Байкале возникнут 
подземные толчки интенсивностью 
9 баллов, то до нашего города дойдет 
уже не больше 8 баллов. Сейсмоста-
тистика свидетельствует о том, что 
такого землетрясения можно ожидать 
в любой момент. 

Но вероятность его возникновения 
невелика — восьмибалльные толчки 
за всю историю наблюдений фиксиро-
вались два раза, семибалльные проис-

ходят раз в семь лет, а ощутимые для 
людей, но безопасные землетрясения 
на 3 балла и выше — в среднем 4-5 раз 
в год.

Стихия со дна Байкала
Подземные толчки, незаметные для 

человека, ученые фиксируют и того 
чаще. К примеру, с начала этого года, 
по данным Байкальского филиала 
Геофизической службы, их было уже 
шесть. Один из них произошел в рай-
оне поселка Листвянка за 50 секунд 
до главного толчка, который перебу-
дил иркутян. Основное землетрясение 
случилось в 02:27 4 февраля, его эпи-
центр располагался в акватории Байка-
ла в Прибайкальском районе Бурятии 
в 20 км от бурятского села Гремячинск 
и в 10 км от Ольхона. От Иркутска эпи-
центр был удален на 230 км.

Магнитуда землетрясения, то есть 
сила сейсмических волн, по данным 
пресс-службы ГУ МЧС России по Ир-
кутской области, составила 4,4. По 
словам Владимира Чечельницкого, 
расчетная интенсивность подземно-
го толчка в эпицентре, то есть как он 
мог бы ощущаться на поверхности, —  
7 баллов. Однако на суше встряска 
была уже значительно меньше: 5 бал-
лов в Хужире, 4 балла – в Иркутске. 

По данным МЧС, толчок на Ольхо-
не ощущался только на 4 балла, а в об-
ластном центре — не более чем на 3. 
Однако реакция горожан свидетель-
ствует о том, что оценка этого земле-
трясения спасателями как слабо ощу-
тимого несколько занижена.

— Кто-то, как я, спал и не почувство-
вал толчок, кто-то в этот момент нахо-
дился на улице. Но на верхних этажах 
зданий люди проснулись. По сравне-
нию с поверхностью на такой высоте 
толчки могут ощущаться с интенсив-
ностью до десяти раз больше, — кон-
статирует Владимир Чечельницкий. 
— Афтершока, то есть второго толчка, 
который бывает после сильного зем-
летрясения, в этот раз не было. Только 
вечером того же дня было зарегистри-
ровано землетрясение в районе посел-
ка Северомуйск в Бурятии, но оно ни-
как не связано с предыдущим.

Легко отделались 
Несмотря на свою официальную 

оценку интенсивности землетрясе-
ния, региональный Главк МЧС утром 
4 декабря отчитался об организации 
восьми рабочих групп из 88 человек, 
которые начали проверять объек-
ты жизнеобеспечения и жилые дома 
в Иркутске, Слюдянском и Ольхон-
ском районах. Как пояснила сотруд-
ник пресс-службы ведомства Светлана 

Канина, в специальные комиссии вош-
ли мэры и их заместители, сотрудни-
ки местных администраций по линии 
ЖКХ, энергетики и спасатели. Здания, 
в первую очередь социальные объек-
ты, осматривались на предмет повреж-
дений и трещин, проверялись линии 
электропередач и теплотрассы. К обе-
ду рабочие группы отчитались о том, 
что жертв и разрушений нет.

Сейсмостатистика показывает, что 
сильные землетрясения в Иркутске 
случаются. Так, летом 2008 года жите-
ли ощутили толчки силой 6-7 баллов. 
В городе это привело к частичной па-
рализации линий связи и магистраль-
ных каналов интернета, к перебоям 
с мобильной связью из-за пиковых 
нагрузок. При этом в поселке Култук 
Слюдянского района серьезные разру-
шения получили жилые дома и сред-
няя школа, которая впоследствии была 
признана аварийной и снесена, в Слю-
дянке вышли из строя канализацион-
ные очистные сооружения.

— Землетрясение, произошедшее 
в 1862 году в ночь с 11 на 12 января 
по новому стилю, доказывает, что по-
настоящему разрушительные толчки 
в нашем регионе возможны, — отмеча-
ет сейсмолог, доктор геолого-минера-
логических наук, заместитель дирек-
тора Института земной коры СО РАН 
Кирилл Леви. — То землетрясение 
спровоцировало оползень, который 
образовал залив Провал в Бурятии — 
часть Цаганской степи на восточном 
берегу Байкала площадью 230 кв.км 
ушла под воду.

Пострадали сотни домов и 
юрты. В Иркутске качались 

все строения, колокола 
звонили сами собой, люди не 
могли держаться на ногах. На 
реках стоял сильный шум от 

трескающегося льда.

Как показывают археологические 
раскопки, также треснула почва, то 
есть были серьезные подвижки. Это 
редкое явление, отмечает эксперт, но 
исключать повторения такого нельзя.

Спасение в крепких 
стенах

Ответа на вопрос о том, когда имен-
но стоит ожидать следующего разру-
шительного землетрясения, несмотря 
на долгие годы наблюдений, у ученых 
нет. По словам Владимира Чечельниц-
кого, проблема даже краткосрочного 
прогноза сейсмической активности не 
только в Иркутске, но и в мире, до сих 
пор не решена.

— Сейчас в мире никто не прогнози-
рует землетрясения, — подтверждает 

Кирилл Леви. — Было несколько по-
пыток, но они оказались неудачными. 
Например, японцы перестали зани-
маться прогнозами. Они фиксируют 
геофизические поля, их изменение во 
времени и прочее. Но основные сред-
ства бросили на создание сейсмостой-
ких строительных конструкций.

 По словам заведующего 
лабораторией сейсмостойкого 

строительства Института 
земной коры,  

кандидата геолого-
минералогических наук  

Юрия Бержинского,  
жилые дома в Иркутске 

рассчитаны на землетрясения 
до 8 баллов, а школы, детские 

сады и больницы — 
 до 9 баллов. При этом не 

во всех районах города 
сейсмоактивность одинакова.

— Существует карта сейсмического 
микрорайонирования, которая была 
утверждена в 1988 году и в настоящее 
время устарела. Она учитывает кон-
кретные инженерно-геологические 
условия по разным районам города, — 
поясняет Юрий Бержинский. — В част-
ности, в Иркутске на этой карте есть и 
семибалльные районы, скажем, Ново-
Ленино ближе к объездной дороге, и 
девятибалльные районы — к примеру, 
Нижняя Лисиха, правый берег Ангары 
сразу возле плотины ГЭС. В Правобе-
режном округе сейсмичность – около 
8 баллов, меньше всего подземные 
толчки ощущают жители микрорайо-
на Солнечного.

По словам эксперта, это связано 
прежде всего с глубиной пролегания 
грунтовых вод. Если они находятся 
близко к поверхности, землетрясения 
ощущаются сильнее.

По мнению Юрия Бержинского, 
прогнозирование землетрясений хоть 
и является крупной научной пробле-
мой, но никакие предсказания сейс-
моактивности не несут практической 
пользы. В любом случае единственный 
способ защититься от подземных толч-
ков — строить качественно и крепко.

Обычным же горожанам, по словам 
Кирилла Леви, в случае землетрясе-
ния нужно следовать стандартным 
рекомендациям по технике безопасно-
сти, в частности, после первого толчка 
встать в квартире в дверной проем не-
сущей капитальной стены или поки-
нуть здание. При этом, как отмечает 
ученый, можно сильно не волноваться 
— афтершок в случае с байкальскими 
землетрясениями всегда бывает сла-
бее первого толчка.

Петр Иноземцев

Очевидное - невероятное

Эпицентр 
последнего 
землетрясения 
располагался 
недалеко от острова 
Ольхон

СПРАВКА 
Землетрясения проис-

ходят из-за тектонических про-
цессов или в результате искус-
ственного воздействия, такого, 
как взрывы, заполнение водохра-
нилищ, обрушение подземных 
полостей горных выработок. По-
роды деформируются, что приво-
дит к быстрому смещению участ-
ка земной коры. Потенциальная 
энергия, накопленная в сжимае-
мых или сдвигаемых горных по-
родах земных недр, переходит 
в энергию их колебаний, то есть 
в сейсмические волны. В резуль-
тате структура пород в очаге зем-
летрясения меняется, а мы мо-
жем ощущать толчки.

1 февраля 
1725 – Великое 
Восточно-
Сибирское 
землетрясение – 
сведений о 
разрушениях 
не сохранилось 
(11 баллов 
в эпицентре)

27 августа 
2008 – 
Култукское – 
в Култуке 
пострадала 
школа и дома, 
в Слюдянке — 
КОС  
(10-11 баллов)

Большая встряска
Когда иркутянам ждать следующего сильного землетрясения

9 июля 1905 – 
Таннуольские 
землетрясения – 
людей сбивало с ног, 
качались деревья, 
кресты на церквях, 
самопроизвольно 
звонили колокола 
(10-11 баллов)

4 декабря 1957 –  
Гоби-Алтайское – 
растрескались печи, 
штукатурка. По одной из 
версий, это землетрясение 
вызвало уплотнение 
достраивающейся земляной 
плотины Иркутской ГЭС, что 
резко сократило фильтрацию 
воды на участке плотины, 
доставившей много волнений 
строителям (11 баллов)

8 марта 1829 – 
Тункинское 
землетрясение – 
продолжалось несколько 
дней, разрушено много 
домов, разлетелась 
огромная скала на 
правом берегу Иркута, 
потрескалась земля  
(9 баллов)

5 января 1967 –  
Могодское – в зданиях 
школы в Байкальске 
и Иркутского 
авиатехнического училища 
вскрылись антисейсмические 
швы, отложились и 
осели лестничные 
марши в некоторых 
крупнопанельных домах  
(10 баллов) 
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В 2008 году была за-
регистрирована обще-
ственная организация 
«Национально-культур-
ная автономия туркме-
нов». Председателем ее 
стал профессор, доктор 
медицинских наук Кур-
бан Аитович Аитов. Тур-
кмены, живущие в Ир-
кутске, всегда участвуют 
в Дне города, с размахом 
проводят национальные 
праздники, знакомят ир-
кутян со своей культурой. 
Сегодня мы побеседуем о 
жизни страны, где гость 
считается посланцем Ал-
лаха, где любят красиво 
справлять свадьбы, где 
уважают стариков и бе-
регут национальные обы-
чаи. 

«Мы рады вас 
видеть!» 

Как особая национальная 
общность туркмены суще-
ствуют многие тысячелетия, 
о чем свидетельствуют древ-
ние исторические памятники. 
Некоторые из них относятся 
к III-II векам до нашей эры. 
Национальная культура это-
го народа, как губка, впитала 
религиозные верования зо-
роастризма, буддизма и хри-
стианства. Однако с появле-
нием ислама именно он стал 
главенствующей религией, 
принесшей свои традиции и 
обряды, которые до сих пор 
исполняются, согласно нор-
мам шариата.

Когда речь идет о Туркме-
нистане, обычно представля-
ют бескрайние зеленеющие 

поля, где пасутся лошади осо-
бой породы, знаменитые на 
весь мир ахалтекинцы, мирно 
беседующих белобородых ак-
сакалов в мохнатых папахах, 
красивых девушек, ткущих 
ковры с затейливыми узора-
ми.

Действительно, все 
это сохранилось и 
поныне, но теперь 

Туркменистан – это одна 
из богатейших стран 
Центральной Азии.

Восточное гостеприим-
ство – одна из главных черт 
этого миролюбивого народа. 
Часто туркмены составляют 
свое мнение о человеке по 
тому, как он принимает го-
стей. Здесь говорят: «Гость – 

от Аллаха!», а значит, хорошо 
принять гостя – это не только 
обязанность, но и священный 
долг богобоязненного хозяи-
на. Гостя встречают привет-
ствием: «Хош гелдиниз!», что 
в переводе на русский означа-
ет «Добро пожаловать!» или 
«Мы рады вас видеть!»

Моя вторая родина
Председатель обществен-

ной национально-культурной 
автономии туркменов, доктор 
медицинских наук, профессор 
Курбан Аитов рассказал о том, 
как выходцы из южной стра-
ны чувствуют себя в Сибири. 

– В Иркутской области 
проживают чуть более ста 
туркменских семей, не счи-
тая студентов вузов Иркутска 
из Туркменистана (их около 
70 человек), – рассказывает 
Курбан. – Туркмены здесь по-
явились еще в советские вре-
мена: кто в армии служил, кто 
на учебу приехал, а впослед-
ствии обосновались здесь, об-
завелись семьями и пустили 
корни. Например, я приехал 
в Иркутск, поступил в медин-
ститут, окончил его, здесь я 
добился профессиональных 
успехов, нашел свою вторую 
половинку, создал семью, 
здесь родились мои дети. 

Считаю себя иркутянином. 
Иркутск – теперь и мой род-
ной город, потому что боль-
шую часть жизни я провел 
здесь. Сегодня туркмены ра-
ботают в Приангарье в раз-
личных сферах: в медицине, 
в сельском хозяйстве, в строи-
тельстве, в бизнесе. 

Надо сказать, что гастар-
байтеров из Туркмении в Рос-
сии почти нет. Это результат 
визового режима между на-
шими странами. Все туркме-
ны Иркутской области знако-
мы друг с другом. Мы активно 
участвуем во всех обществен-
ных и культурных мероприя-

тиях города и области. Одним 
словом, Иркутск для нас стал 
второй родиной.

Белый город  
на фоне синих гор

– Недавно я был в Ашхаба-
де, столице Туркмении. Тур-
кменистан – мусульманская 
страна, на флаге основной 
цвет – зеленый, есть и полу-
месяц – знак мусульманского 
мира. Пять звездочек – это 5 
областей, и ровно пять ков-
ровых орнаментов в каждой. 
Ежегодно я езжу на родину, на 
празднование Дня независи-
мости. В 1948 году произошло 
сильнейшее землетрясение, и 
Ашхабад был полностью раз-
рушен. Тогда все республики 
СССР общими усилиями вос-
становили столицу Туркме-
нии: новые дома были по-
строены быстро, всем миром, 
из серого кирпича. Возроди-
ли город, который мог про-
сто исчезнуть с лица земли.  
А в 1990-е годы, после объяв-
ления независимости, он сно-
ва был полностью перестроен. 
Теперь это самый красивый 
город в Азии. Вдоль него тя-
нется гряда синих гор Капет-
Дага – она отделяет страну от 
соседнего Ирана. 

Ашхабад – это  
современный 

мегаполис, где 
беломраморные здания 

обрамляют широкие 
бульвары, благоухают 
красивые ухоженные 
сады. Город сияет под 

солнцем золотыми 
куполами дворцов, 
многочисленными 

фонтанами, неоновой 
подсветкой памятников 

и зданий.
По своей красоте город со-

перничает с Абу-Даби и Ду-
баем. Здания выстроены из 

белоснежного итальянского 
мрамора. Ашхабад был зане-
сен в Книгу рекордов Гиннес-
са в 2013 году за самую вы-
сокую концентрацию белых 
мраморных зданий в мире. 
В городе площадью в 22 кв. 
км есть 543 здания, покры-
тые 4 500 000 кубическими 
метрами итальянского бело-
го мрамора. Развлекательный 
центр Алем назван крупней-
шим в мире из-за покрытого 
мрамором колеса обозрения, 
которое стоило правительству 
более 315 млн туркменских 
манатов и в 2012 году попало 
в Книгу рекордов. 

Ах, эта свадьба! 
– К женитьбе в Туркмении 

относятся очень серьезно. По-
тому что все тяготы ложатся 
на плечи жениха, – рассказы-
вает Курбан Аитович. – Ему 
надо выплатить калым ро-
дителям невесты, а на саму 
свадьбу уходит 10-20 тысяч 
долларов, потому что у нас 
принято приглашать на тор-
жество несколько сотен чело-
век. Для туркмена свадьба – 
величайший праздник, самый 
главный в жизни. 

Выбирают счастливый 
день. Понедельник, кстати, 
считается удачным днем для 
свадьбы. В сельских районах, 
где древние традиции сохра-
нились еще с кочевых времен, 
заботу о застолье берут на 
себя старейшины. Глашатаи 
на весь аул возвещают о том, 
что в семье свадьба. Самая 
старшая и уважаемая женщи-
на идет из дома невесты в дом 
жениха. На деньги жениха по-
купается материал, из которо-
го шьется платье. Тщательно 
подбирают и орнаменты на 
ткани: они служат оберегами 
для невесты. 

Для кроя и шитья свадеб-
ного платья тоже выбирают 
определенные дни, считаю-
щиеся у мусульман удачными. 
Шьют наряд в доме избран-
ницы. Кроит его уважаемая 
в селе женщина, обычно мно-
годетная мать, в окружении 
близких подружек невесты. 
Лоскутки, которые остаются 
от кроя, разбирают себе под-
ружки – на счастье. 

Калым – очень важная 
часть церемонии. Размер вы-
купа различается в зависи-
мости от региона, в котором 
живет семья юноши, и от их 
достатка. Родственники неве-
сты могут потребовать и весь-
ма солидный калым с жениха. 
Саму свадьбу празднуют с раз-
махом: она продолжается не-
сколько дней, а гостей бывает 
не меньше двух сотен. 

Оксана Гордеева  
Фото из архива национально-

культурного туркменского 
общества 

Соседи

Представители туркменского национально-культурного общества Иркутска. В центре — 
профессор Курбан Аитов

Вот такие яркие изысканные — наряды у туркменских девушек

«Хош гелдиниз!»
Иркутские туркмены о своей родине, национальных обычаях  

и жизни в Иркутске 

БЛЮДО: плов по-туркменски
Умеренно жирную баранину режут маленькими кусочками. Обжаривают ее в не-

большом количестве растительного масла. Когда мясо приобретает аппетитный золотисто- 
коричневатый оттенок, в казан бросают измельченный репчатый лук. Затем следует нашин-
кованная тонкой соломкой морковь. Когда из казана испаряется практически вся вода, зна-
чит, лук и морковь готовы. Затем в емкость подливают слегка пересоленную горячую воду, 
и вся масса варится еще в течение 5-10 минут. После этого кладут рис и увеличивают огонь. 
Когда вода полностью уйдет в крупу, один раз аккуратно переворачивают верхний слой риса 
и томят на медленном огне с закрытой крышкой. Рис готов к употреблению, когда зерна по-
желтеют. Казан снимают с огня и томят под крышкой еще минут десять. На огромное блюдо 
большой шумовкой выкладывается рис, а поверх него – морковь и сочное мясо. Традицион-
но плов едят руками, отправляя пальцами в рот горсточки риса.
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Ноу-хау

Путевка в «Сколково» 
Обзор самых интересных проектов иркутских изобретателей 

Инновационный центр 
«Сколково» сегодня считается 
одним из лучших трамплинов 
в мир современных технологий. 
Под его эгидой 1 февраля начал-
ся Всероссийский Startup Tour 
2016 – поиск перспективных 
проектов по стране. Первым 
городом в научном турне стал 
Иркутск. За путевку на круп-
нейшую в России стартап-кон-
ференцию, победители которой 
получают 2 млн рублей на раз-
витие своего проекта, боролись 
полсотни участников. Можно ли 
напечатать дом на принтере, за-
чем нужен роботизированный 
катамаран и как быстро найти 
место прорыва трубопровода? 
Наиболее интересные разработ-
ки первого этапа в обзоре газе-
ты «Иркутск».

Если говорить коротко о Всерос-
сийском Startup Tour 2016 – это 3 ме-
сяца работы, 13 городов, 50 экспертов, 
более 1200 стартапов и 100 млн при-
зового фонда. Открылся нынешний 
тур в нашем городе. Сюда съехались 
молодые ученые из Иркутской об-
ласти, Забайкальского 
и Красноярского 
краев, республик 
Бурятия, Хака-
сия и Тыва, чтобы 
представить экс-
пертам «Сколко-
во» свои проекты 
в пяти передовых 
направлениях: био-
логические и меди-
цинские техноло-
гии, биотехнологии 
в сельском хозяйстве 
и промышленно-
сти, промышленные 

технологии и материалы, энергетика 
и энергоэффективные технологии, 
информационные технологии. Жюри 
выбрало 15 проектов-победителей –  
по три в каждом кластере. 

Дом, который  
напечатал Джек 

Технологией трехмерной печати 
в научном сообществе сегодня уже 
никого не удивишь: на 3D-принтерах 
создают еду, таблетки, детали самоле-
тов, здания и даже фрагменты скелета. 
Есть одно но: строительные принтеры 
отличаются большими габаритами 
и неуклюжестью, что значительно ус-
ложняет транспортировку и монтаж 
конструкции на месте. 

Команда APIS COR под руковод-
ством иркутянина Никиты Чен-юн-тая 
создала компактный 3D-принтер раз-
мером с грузовик. Длина изобретения 
составляет 5 метров, ширина и высо-
та – 1,5 метра, а вес конструкции – 2,5 
тонны. 

APIS COR принтер 
устанавливается в центре 

будущего здания и, вращаясь 
вокруг своей оси, возводит 

бетонные стены. Манипулятор, 
даже не сдвигаясь с места, 

охватывает зону в 192 
квадратных метра. 

– Мы успешно отпечатали первую 
пробную стену и сейчас приступаем  
к печати реального дома. Мобильный 
3D-принтер позволяет вести строи-
тельство по стандартам будущего. Мы 
обеспечиваем идеальную геометрию 
здания, в результате чего можно мак-
симально быстро производить отдел-
ку. Все это позволяет экономить до 
70% стоимости возведения каркаса 
здания по сравнению с традиционным 
строительством, – подчеркнула соав-
тор проекта Анна Чен-юн-тай. – Так 
как для технологии 3D-печати пока 
нет ГОСТов, мы адаптировали ее для 
существующих стандартов. Печатаем 
несъемную опалубку для железобе-

тонного каркаса, все несущие стены 
и перегородки. В отпечатанные сте-
ны задувается эковата, поэтому дом 
будет теплым. Фасад при желании 
можно сделать любой, ограничений 
по толщине стен нет.

Преимущества такой 
модели очевидны: 

экономия оплаты труда, 
отсутствие строительных 

отходов, высокая скорость 
строительства.  

Плюс ко всему 3D-принтер 
потребляет всего 8 кВт 

энергии – примерно как пять 
электрочайников. 

На разработку проекта и создание 
полноразмерного прототипа коман-
да потратила уже более $200 000.  
К концу февраля в Иркутске будет от-
печатан первый дом, он расположен 
в промышленной зоне в районе Каи. 
Здание станет своеобразным шоу- 
румом – показательной площадкой 
для инвесторов. 

Умный диктофон
– Мы знаем, как заработать мил-

лиард долларов, – с такого заявления 
начал презентацию проекта «Витаре-
корд» Вадим Щербак. – Представляем 
вам первый в мире умный диктофон 
для записи жизни.

Наверняка вы когда-нибудь мечта-
ли отмотать время назад и вспомнить 
значимый для вас разговор, важные 
детали деловой беседы, восстановить 
цепь событий… Но ведь ради этого не 
будешь стенографировать все в блок-
нот или повсюду таскать включенный 
диктофон. Вадим Щербак и его коман-
да нашли простой и удобный способ 
решения этой задачи – нагрудный 
значок. Прикалываешь маленький 
гаджет на одежду, в нужный момент 
нажимаешь кнопку, и все – запись тво-
ей жизни началась. Устройство авто-
матически отправляет аудиодорожку 
в облачное хранилище, а получить до-
ступ к записи можно через мобильное 
приложение на смартфоне. 

Со временем все записи 
сливаются в одну 

аудиодорожку – звуковую 
линию жизни. С помощью 

функции перемотки можно 
найти нужный день, час, 

минуту и прослушать разговор.  

– Через определенное время люди 
массово будут записывать на аудио 
свою жизнь и пользоваться инструмен-
тами анализа этих записей, – считает 
автор проекта. – Например, находить 
записи, привязанные к определенным 
геолокациям или ключевым словам, 
содержащимся в речи. 

Такое устройство, по мнению раз-
работчиков, незаменимо для следова-
телей, прокуроров, судмедэкспертов, 
журналистов, педагогов, актеров, вра-
чей, секретарей, блогеров, ведущих. 
Но потенциальных покупателей мо-
жет отпугнуть цена: на старте продаж 
(который планируется в ноябре 2016 
года) гаджет будет стоить 15 тысяч ру-
блей, а каждый гигабайт в облачном 
хранилище – еще 25 рублей. 

Эксперты «Сколково» отнеслись 
к проекту с легким скепсисом и по-
советовали доработать технологию: 
создать систему поиска и сортировки 
записей по темам, местам, ключевым 

Относительно небольшие габариты изобретения позволяют свободно 
перевозить принтер на грузовом транспорте 

Создатель строительного 3D-принтера Никита Чен-юн-тай уже презентовал свой 
проект в России, Китай и Калифорнии 

«Надпись «rec» на значке 
предупреждает окружающих о том, что 
ведется аудиозапись», — говорит автор 
проекта Вадим Щербак



И
РК

У
ТСК

 
№

 5 t
11 ф

евраля,  2016

9

словам, чтобы пользователю не при-
шлось каждый раз вспоминать точную 
дату и время разговора. Только в та-
ком виде он окажется привлекатель-
ным для потребителей и инвесторов. 

Победу в секции «Информацион-
ные технологии» завоевал другой, 
более востребованный проект – про-
граммно-аппаратный комплекс по 
определению места прорывов в трубо-
проводах. 

Осторожно, утечка 
жидкости!

Прорыв трубопровода может пара-
лизовать работу коммунальных служб 
и даже привести к экологической ка-
тастрофе (если речь идет об утечке 
нефти или газа). Самое трудное в та-
ком случае – быстро и точно опреде-
лить место прорыва. Существующие 
методы поиска основаны на звуковой 
и ультразвуковой диагностике и име-
ют существенный недостаток:

– Эти аппараты реагируют на внеш-
ние шумы, в том числе на транспорт-
ный гул. Если учесть, что все узловые 
развязки трубопроводов проходят под 
дорожными магистралями, можно 
представить, насколько уменьшается 
точность диагностики. В основе на-
шей технологии лежит измерение дав-
ления и производительности внутри 
трубы, – рассказал автор изобретения, 
руководитель научно-исследователь-
ского студенческого конструкторского 
объединения «Диагностика трубопро-
водов» Дмитрий Киргин. 

В лаборатории уже создан опытный 
образец – 300-метровый трубопро-
вод, оснащенный датчиками давления 
и вентилями, которые в открытом со-
стоянии имитируют утечку субстан-
ции. Сигналы, улавливаемые датчи-
ками, моментально передаются на 
компьютер. 

– Программа учитывает разные ус-
ловия: длину и диаметр трубопрово-
да, количество поворотов и задвижек, 

вязкость и плотность перекачиваемой 
субстанции, – объясняет автор про-
екта. – Установив датчики на трубах, 
службы смогут вести мониторинг си-
туации в режиме реального времени. 
Причем датчики не требуют врез-
ки в трубопровод, а накладываются 
сверху.

Программно-аппаратный комплекс 
предназначен для водоснабжающих 
и энергосбытовых компаний, пред-
приятий нефтяной и газовой отраслей, 
химических комбинатов. По мнению 
экспертов «Сколково», эта технология 
может впоследствии разойтись по все-
му миру. 

Робот-катамаран 
В сфере информационных техноло-

гий интерес экспертов вызвал робо-
тизированный катамаран, созданный 
для научно-исследовательских, геоло-
го-разведочных и спасательных работ. 

По словам авторов проекта, на рос-
сийском рынке в данном сегменте 
представлены лишь подводные суд-
на – как правило, дорогостоящие, 
неповоротливые и работающие под 
управлением людей. Катамаран, на-
против, отличается невысокой стоимо-
стью и маневренностью. 

Для сравнения: работа  
научно-исследовательского 

судна на Байкале оценивается 
в 100 тысяч рублей за сутки 

(при этом задействовано 
15 человек экипажа), 
а роботизированного 

катамарана – не более 20 тысяч 
рублей. 

– Катамаран может передавать дан-
ные по нескольким каналам, в том 
числе по Wi-Fi, радиоволнам, сотовой 
связи. Судно подпитывается от сол-
нечных батарей и возобновляемых 
аккумуляторов, – сообщает представи-
тель команды-разработчика Дмитрий 

Ченский. – На данный момент создан 
макет судна, идут лабораторные испы-
тания отдельных систем. В начале на-
вигационного сезона катамаран пла-
нируется спустить на воду и провести 
первые испытания. 

Сфера использования роботизи-
рованного катамарана широка: оке-
анологические, метеорологические, 
археологические исследования, мони-
торинг окружающей среды, разведка 
полезных ископаемых, спасательные 
работы. Но есть у него и уязвимое ме-
сто, на которое указали эксперты, – от-
сутствие автономного хода. 

– Если катамаран потеряет связь 
с сушей, вы можете его вовсе не вер-
нуть, – заметили члены жюри. Проект 
заинтересовал некоторых сторонних 
инвесторов, но пока не получил под-
держки фонда «Сколково». 

Ударим паром  
по яблокам 

В кластере «Биотехнологии в сель-
ском хозяйстве и промышленности» 
одобрение экспертов получили три про-
екта: производство экологичного ДСП-
материала, создание сыроварни и тех-
нология получения яблочного сока.  
О последнем расскажем подробнее. 

Молодые ученые задумали создать 
на территории Иркутска мини-про-
изводство по переработке выращива-
емых у нас кислых ранеток. О пользе 
иркутских фруктов рассказала Алена 
Немчинова: 

– В наших яблочках содержится 
большое количество пектина – веще-
ства, которое понижает уровень сахара 
в крови, снижает риск заболевания ра-
ком, содержит много витаминов. 

Сок предполагается получать не-
сколькими способами, в том числе от-
жимом, использованием ферментных 
препаратов и воздействием пара. 

– Полностью раскрыть технологию 
горячего метода не могу, скажу одно: 
на яблоки мы воздействуем паром, из-

влекаем из них сок и при этом сохра-
няем содержащийся пектин, – продол-
жает Алена. 

На этом технологический 
процесс не заканчивается. 

Яблочная мякоть, оставшаяся 
в результате отжима, 

отправляется на вторичную 
переработку – в кондитерскую 

промышленность. Из таких 
«отходов» получается 

мармелад, хлеб и печенье.  

В связке с этим проектом шла идея 
производства слабоалкогольного 
вина, также на основе ранеток. Одна-
ко жюри посоветовало переключить 
внимание на производстве сока про-
филактического действия.

Вот такими полезными, удиви-
тельными, даже фантастичными про-
ектами удивили сибирские ученые 
сотрудников «Сколково». Наряду 
с перечисленными конкурсантами на 
Startup Village в июне 2016 года при-
глашены разработчики Toi Hotel (мо-
бильной системы для взаимодействия 
гостиниц и постояльцев), ветроэлек-
тростанции с плотиной, автоматизи-
рованной системы для оценки нерв-
ной ткани, аварийной сейсмической 
шахтной связи, технологии утилиза-
ции отходов, и другие. 

– Сегодня началась история успеха 
победителей из Иркутска, – отметил 
Ренат Батыров, генеральный дирек-
тор технопарка «Сколково». – Мы 
ожидаем, что финалисты конкурса 
в дальнейшем станут участниками 
проекта «Сколково» и получат доступ 
ко всей нашей экосистеме – налого-
вым льготам, грантовой поддержке, 
экспертному сообществу, инвесторам, 
с которыми мы взаимодействуем, кор-
порациям-партнерам. 

Яна Шутова 
Фото Александра Богачева 

Иллюстрации героев публикации 

Ноу-хау

В лаборатории Дмитрия Киргина создан опытный образец, 300-метровая 
трубопровод с датчиками давления и вентилями

Принципиальное отличие новой системы поиска места прорыва — измерение 
давления внутри трубы, а не звуковая диагностика

По оценкам разработчиков, себестоимость литра местного яблочного сока 
составит 55 рублей, а розничная цена — 90 рублей

СПРАВКА 
Фонд «Сколково» – это неком-

мерческая организация, созданная 
по инициативе главы государства 
в сентябре 2010 года. Цель фон-
да – мобилизация ресурсов России 
в области современных приклад-
ных исследований, создание бла-
гоприятной среды для осуществле-
ния научных разработок по пяти 
приоритетным направлениям тех-
нологического развития: энергети-
ка и энергоэффективность, космос, 
биомедицина, ядерные и компью-
терные технологии. Проект под-
разумевает создание Сколковского 
института науки и технологий, ис-
следовательских институтов, биз-
нес-инкубатора, центра передачи 
технологий и коммерциализации, 
представительств зарубежных 
компаний и R&D-центров, жилых 
помещений и социальной инфра-
структуры. К 2020 году в Сколково 
будет построено более 2 млн кв. 
метров жилых и офисных помеще-
ний, в инновационном центре бу-
дут работать 35 тыс. человек.
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Форум «Образование Иркутска – 
2016» завершает работу. Состоя-
лись интереснейшие выставки, 
работали дискуссионные площад-
ки и мастер-классы, где педагоги 
смогли поделиться своим опытом. 
Некоторые участники, например 
школьники и преподаватели ли-
цея № 2, прямо с выставочной пло-
щадки по робототехнике со своими 
разработками отправились поко-
рять Москву и Санкт-Петербург. На 
форуме были представлены ориги-
нальные инновационные проек-
ты, современные педагогические 
методики. О коренных изменениях 
в системе дошкольного и школьно-
го образования Иркутска мы гово-
рим с начальником департамента 
образования города Александром 
Костиным.

– Александр Константинович, 
что входит в систему образования 
города?

– Это детские сады и общеобразо-
вательные школы, гимназии и лицеи, 
школы с углубленной подготовкой по 
различным дисциплинам и учреждения 
дополнительного образования. Реализу-
ются различные образовательные и вос-
питательные программы.

– Вы недавно возглавили депар-
тамент образования. Какие зада-
чи ставите своим «подопечным» 
учреждениям? 

– Основная задача системы образова-
ния – это предоставление качественных 
образовательных услуг учащимся. Для ре-
ализации поставленной задачи в городе 
разработаны и активно внедряются Про-

грамма развития образования «Иркутск – 
территория детства» 2013-2017 годов и 
Комплекс ведомственных целевых про-
грамм. 

Ведь образование – это институт 
социального развития человека 
и сфера действия гражданского 

права. Именно благодаря 
образованию интеллектуальный 
и социальный уровень населения 

растет, повышается качество 
жизни.

 В своей корпоративной этике мы, пе-
дагоги, опираемся на такие принципы и 
ценности, как профессиональная компе-
тентность, сотрудничество, партнерство, 
доброжелательность, корректность и 
внимание. Благодаря этому мы сможем 
сформировать положительный имидж 
системы образования в глазах власти и 
горожан, получать удовольствие от своей 
работы, выполняя ее качественно и про-
фессионально. Сможем гордиться тем, что 
работаем в системе образования нашего 
города. 

– Как вы считаете, можно ли по-
высить уровень преподавания в ир-
кутских школах?

– Думаю, наша главная задача сегод-
ня – укрепление потенциала педагоги-
ческих кадров. Именно форумы, педа-
гогические конференции и семинары 
помогают обобщить педагогический 
опыт, аккумулировать накопленные зна-
ния, позволяют работать в тесном содру-
жестве школьному учителю, лицейскому 
преподавателю и научному коллективу 
педагогических институтов. Это выводит 
общеобразовательную школу на новый 
профессиональный уровень. 

Второе направление нашей работы – 
умное руководство. Сегодня в рамках пе-
дагогического форума проходят дискус-
сионные площадки, где преподаватели 
делятся своим опытом. При этом выпуск-
ники вузов, будущие молодые педагоги, 
могут попробовать себя на поприще пре-
подавания в школе в течение 2-3 студен-
ческих лет.

Эти деловые встречи опытных и на-
чинающих педагогов дают возможность 
выработать какой-то свой, новый взгляд 
на преподавание. Департамент образова-
ния и пединститут, который сейчас вошел 
в состав Иркутского государственного 
университета, наметили ряд совместных 
мероприятий со студентами последних 
курсов. Буквально с февраля будет орга-
низована стажировка студентов в иркут-
ских школах, чтобы они почувствовали 
себя в роли учителя, попробовали себя 
в профессии. Это будет «проба пера» для 
будущих профессионалов. Каждый из мо-
лодых людей сможет самостоятельно ре-
шить, готов ли он работать с детьми.

– Теперь более частный вопрос. 
Какую роль в обучении играют но-
вые электронные доски и учебники, 
представленные на выставке «Об-
разование Иркутска – 2016»?

– Сегодня много говорится о роли ин-
тернета и информационных технологий 

в процессе школьного обучения, о дистан-
ционном и электронном обучении. Поэто-
му наш первый учительский опыт по ис-
пользованию в своей работе электронных 
учебников и информационных ресурсов 
очень интересен. Не только преподавате-
лям, но и детям! Вы, наверное, заметили, 
как много школьников окружало те экспо-
зиции, где были представлены интерак-
тивные доски и электронные учебники. 
Каждому хотелось их потрогать, что-то 
написать, понять, как это устроено и как 
работает. 

– Я заметила, как много детей 
собралось и возле преподавателя 
географии и биологии Марека Ива-
нова, который много времени уде-
ляет научным экспериментам. Ка-
кова роль эксперимента в школе? 

– Один из современных научных под-
ходов в педагогике – изменение принци-
па преподавания естественных научных 
дисциплин. Сегодня многие дети воспри-
нимают законы физики и химии как факт, 
а наша задача – удивить ребенка, попро-
бовать вместе с ним заново открыть эти 
постулаты. И сделать это через экспери-
мент! 

– Огромный интерес у ребят вы-
звала и выставка робототехники. 
Есть ли будущее у роботов в совре-
менной школе? Может, будущих 
ученых и конструкторов нужно 
воспитывать, начиная уже с млад-
шего возраста?

– Мы много внимания уделяем робото-
технике. Причем нас интересует не само 
по себе конструирование, а его интегра-
ция с физикой, применение роботов в со-
временной промышленности, в жизни. 

Как мы можем уже сегодня, не откла-
дывая в долгий ящик, на практике, в жиз-
ни применить достижения робототех-
ники? Вот что интересно ученикам и их 
преподавателям.

Немаловажный фактор 
развития фантазии у детей – это 
фундаментальное образование 

в учреждениях дополнительного 
образования. Через рисунки, 

поделки, конструирование 
объемных предметов из 
различных природных 

материалов ребенок познает мир, 
учится видеть невидимое, порой 

скрытое от наших глаз. 
В этом должны принимать участие 

дети, их родители и педагоги.
– Вернемся к школьному обра-

зованию… Скажите, как вы лично 
относитесь к работе в школе? 

– Знаете, я всегда работал с детьми, 
в образовании работаю уже больше трид-
цати лет. И ни разу, должен вам признать-
ся, не пожалел о своем выборе. Я не пред-
ставляю себя вне образования. Люблю 
работать с учителями и детьми, с уваже-
нием отношусь к своим коллегам. Меня 
окружают единомышленники – это раду-
ет и вдохновляет. 

Оксана Гордеева 
Фото Алены Перегудовой

Педсовет

КОРОТКО
С 13 января по 11 фев-

раля в Иркутске проходил 
региональный этап Все-
российской олимпиады 
школьников. Уже известны 
некоторые победители по 
различным предметам. Так, 
например, абсолютным по-
бедителем по астрономии 
стала ученица лицея № 1 
Валентина Кузнецова, по 
французскому языку – уче-
ница лицея ИГУ Светлана 
Разумная, по русскому язы-
ку призерами стали Елена 
Пальшина из лицея-интер-
ната № 1 и Ирина Кон-
дратьева из школы № 14. 
Победителем в английском 
стала учащаяся лицея ИГУ 
Ольга Минаева. По физике 
одержали победу Кон-
стантин Кутелев и Марина 
Попкович (лицей № 36 
ОАО РЖД), по предмету 
«право» лучшим стал Алек-
сандр Стольников, учащий-
ся лицея № 2. Остальных 
победителей объявят, когда 
будут рассмотрены все 
работы учеников иркут-
ских общеобразовательных 
учреждений.

28 января 2016 года 
в КДЦ «Художествен-
ный» состоялась церемо-
ния открытия фестиваля 
«Иркутская компьютериа-
да – 2016». В этом году она 
стала открытой, в кон-
курсах приняли участие 
школьники из Иркутска, 
Ангарска и Шелехова. 10-я, 
юбилейная «Компьютериа-
да» собрала почти 3 тысячи 
участников в пяти дис-
танционных и пяти очных 
конкурсах. Для информа-
ционной поддержки фести-
валя специально создан и 
активно используется веб-
сайт http://festival.irkat.ru. 
Здесь ребята смогли узнать 
подробную информацию 
обо всех событиях в мель-
чайших деталях. 

В дистанционных 
конкурсах наградили 54 
школьника, в очных кон-
курсах – 67. При этом двое 
из них удостоились специ-
ального приза Компью-
териады – возможности 
получения высшего образо-
вания на бесплатной осно-
ве. Так, в БГУ будет учиться 
Денис Алаев из лицея ИГУ 
за победу в конкурсе «Про-
граммист-профи»,  
в ИрНИТУ – Александр 
Сбитнев из школы № 63 за 
победу в конкурсе «Собе-
ри компьютер». В первую 
пятерку лидеров по количе-
ству победителей, призеров 
и лауреатов фестиваля 
вошли: лицей ИГУ – 8 на-
град, лицей № 1 – 8 наград, 
школа № 11 – 6 наград, 
школа № 26 – 6 наград, 
лицей № 36 – 5 наград.

Самая важная 
профессия

Глава департамента 
образования Иркутска  
о содружестве  
педагогов, 
профессионализме  
и эксперименте
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Жизнь замечательных людей

Со дня смерти Валентина Гри-
горьевича прошел почти год. А 
нам, несмотря на уход писате-
ля, все больше хочется возвра-
щаться к его произведениям. 
Недавно родственники Вален-
тина Григорьевича передали 
краеведческому музею бесцен-
ное наследие: домашнюю би-
блиотеку публициста, мебель из 
его кабинета, письма, сокровен-
ные вещи… На основе этого к 11 
марта в музейной студии крае-
ведческого музея будет создана 
выставка, а в следующем году 
в Иркутске появится музей Ва-
лентина Распутина. 

Путь к вере
Человеку, не знакомому с биогра-

фией Распутина, но читавшему его 
книги, трудно поверить, что Вален-
тин Григорьевич до 43 лет оставался 
некрещеным человеком. «Последний 
срок», «Деньги для Марии», «Проща-
ние с Матерой» – казалось бы, все его 
ранние произведения дышат верой. 
На самом деле путь Валентина Григо-
рьевича к православию был долгим и 
тернистым.

В детстве маленького Валю 
не смогли крестить по 

объективным причинам. 
Шел 1937-й год, в крошечном 

селе Усть-Уда, на родине 
писателя, не было ни одного 

действующего храма. А 
в Аталанке, где подрастал 

Валентин, стояла лишь одна 
кладбищенская часовня.

К вере Валентин Григорьевич при-
шел уже в зрелом возрасте. Решающим 
событием, подтолкнувшим писателя к 
принятию православия, стала поездка 
на Куликово поле в 1978 году. Вместе 
с друзьями – писателем Владимиром 
Крупиным, режиссерами Ренитой и 
Юрием Григорьевыми – он отправля-
ется на место исторической битвы. По 
пути они заезжают в Оптину Пустынь 
и в древний русский город Елец, где 
знакомятся с отцом Нектарием. Свои 
впечатления от поездки Распутин вы-
лил в очерк «Поле Куликово», где 
впервые открыто заговорил о желании 
принять крещение.

– В 1980 году, после празднования 
600-летия Куликовской битвы, Распу-
тин вновь заезжает в Елец и там при-
нимает христианство. Крестил его ар-
химандрит Исакий, крестным отцом 
стал отец Нектарий, а крестной мате-
рью – Ренита Григорьева, – рассказы-
вает Юлия Стременецкая, заведующая 
выставочным отделом «Музейная сту-
дия» Иркутского областного краевед-
ческого музея. 

Ренита Андреевна сыграла огром-
ную роль в крещении Распутина – на 
протяжении нескольких месяцев она 
тщательно готовила своего близкого 
друга к обряду. В личных вещах Рас-
путина нашелся блокнот, от корки до 
корки исписанный наставницей и со-
держащий основные православные 
догмы: что есть такое Бог, церковь, 
крещение, послушание, молитва, пост. 

Среди прочих памятных вещей, 
переданных краеведческому музею, 
– молитвослов, принадлежавший Ва-
лентину Григорьевичу. Прикасаться к 
нему волнительно: кажется, он до сих 
пор хранит тепло рук писателя. За-
кладку, оставленную Распутиным на 
«Молитве болящего», никто не посмел 
убрать после его смерти.

«Зело редкая книжица»  
На старых фотоснимках, сделанных 

в иркутской квартире Распутина, мож-
но детально разглядеть обстановку его 
кабинета. На массивном, слегка потер-
том столе зеленая лампа, свет которой 
наполнял комнату писателя темны-
ми вечерами. Рядом с ней – набро-
сок очерка «На Афоне», выведенный 
беглым бисерным почерком. Позади 
стола – высокий, набитый до краев 
книжный шкаф. Эта комната будет до-
подлинно воссоздана для выставки, 
всю мебель и предметы интерьера му-
зею передал сын писателя Сергей.

Музейным сотрудникам 
удалось описать уже свыше 

тысячи томов из личной 
библиотеки Валентина 

Григорьевича. По ним можно 
судить о литературных вкусах 

и предпочтениях Распутина.

– Много книг по истории Сиби-
ри (начиная с редких трудов Милле-
ра) и Государства Российского, серия 
«Жизнь замечательных людей», рус-
ская и европейская классика, самиз-
дат, лингвистические словари, – рас-
сказывает главный хранитель фондов 
краеведческого музея Ирина Корнева. 
– Отдельно можно выделить книги о 
писателях – о Лескове, Гончарове, Бу-
нине, Аксакове… В числе любимых пи-
сателей – Борис Зайцев и Иван Шме-
лев. Единственное, чего не нашлось 
в обширной домашней библиотеке 
Валентина Распутина, так это его соб-
ственных произведений.

На форзаце многих книг – теплые 
дарственные надписи. На первой стра-
нице сборника старинных русских 
статей «Сибирь в XVII веке» писате-
лем Семеном Шуртаковым выведен 
инскрипт: «Дорогой Валентин, ты о 
Сибири знаешь почти все. Однако же, 
мне как-то подумалось: а вдруг эту 
зело редкую книжицу тебе держать 
в руках не приходилось. А она, ко-
нечно же, куда уместней будет в тво-
ей сибирской библиотеке, чем в моей 
нижегородской… Итак: в твой день – о 
твоей Сибири». 

Четыре опоры 
Выставка – это лишь первый шаг 

на пути сохранения наследия. В марте 
следующего года, к 80-летию Валенти-
на Григорьевича, в Иркутске должен 
открыться музей писателя. Примеча-
тельно, что он расположится в старин-
ном доме на Свердлова, 20 – в одной 
из любимых и ревностно охраняемых 
Распутиным «деревяшек». Это ма-
ленький уютный особняк конца XIX 
века, состоящий из жилого этажа и 
подклета – полуподвального помеще-
ния, типичного для сибирских постро-
ек того времени. Площадь небольшая 
– 170 квадратных метров, да 10 соток 
приусадебной территории.

Для музейного повествования вы-
бран литературно-биографический 
принцип. Это значит, что канву соста-
вит биография Распутина и связанные 
с ней произведения. Экспозиция будет 

начинаться с предвоенного и военно-
го времени, рассказов об Аталанке и 
Усть-Уде, повести «Живи и помни», 
затем – «Уроки французского» о 
школьной поре, и так далее. Для до-
стижения максимальной достоверно-
сти будут использованы мультимедий-
ные технологии, подлинные рукописи, 
фотографии, киноматериалы, мемори-
альные вещи, эпистолярное наследие 
писателя, этнографический материал 
по Аталанке и Усть-Уде. 

Елена Добрынина, директор исто-
рико-мемориального музея декабри-
стов и автор концепции музея Вален-
тина Распутина, считает, что в центре 
экспозиции всегда должна быть некая 
интрига, вокруг которой строится все 
повествование. 

– С одной стороны, Валентин Григо-
рьевич был замечен, его творчество – 
оценено, о нем писали статьи и книги, 
его ставили и экранизировали. Но при 
этом у человека была глубочайшая 
драма. На его глазах исчезало многое 
из того, что он так самоотверженно 
защищал, например, иркутские дере-
вянные памятники. Именно поэтому 
экспозиция названа «Сибирская Ат-
лантида Валентина Распутина».

Через всю экспозицию 
сквозным мотивом проходит 

панорама Ангары. В жилом 
этаже она предстает чистой 
самородной рекой детства 

и юности, а в полуподвале – 
черной, грязной, мертвой.  

Вторая половина экспозиции, рас-
положенная в подклете, будет мощной 
по эмоциональному воздействию: она 
посвящена рассказу о затоплении, за-
чистках, гибели деревень, переселе-
нии людей. И о том, что происходит 
в душе человека, когда он теряет свои 
корни. 

– Распутин, связанный с землей все-
ми своими душевными струнами, ощу-
щает, как рвутся, лопаются эти нити. 
И это страшно. Он кричит о том, что 
нельзя так бездумно использовать ре-
сурсы природы, – рассказывает Елена 
Аркадьевна.

Один из героев распутинской по-
вести «Пожар» говорил, что у челове-
ка в жизни должны быть 4 подпорки 
– «дом с семьей, работа, люди, с кем 
вместе правишь праздники и будни, 
и земля, на которой стоит твой дом». 
По замыслу, в завершении музейно-
го повествования посетитель должен 
прийти к выводу, что даже если чело-
век теряет все четыре подпорки, у него 
остается одно – вера. 

Яна Шутова
Фото Алены Перегудовой

Эти плетеные четки Валентину 
Григорьевичу подарил его духовник, 
отец Нектарий 

Закладка в молитвослове так и 
осталась на «Молитве болящего»

Мало кто знает, что Распутин собирал 
колокольчики и дымковскую игрушку. 
Родственники передали в музей 
коллекцию из 13 глиняных фигурок 
и 27 колокольчиков. Последние 
Валентин Григорьевич, судя по всему, 
приобретал без разбора: привозил 
колокольчики в качестве сувенира 
из Испании, Англии, Германии, США и 
городов России 

Рабочий кабинет Валентина Распутина 
будет доподлинно воссоздан на 
выставке

Сибирская Атлантида
Личные вещи 
Валентина 

Распутина станут 
основой выставки,  

а в будущем – 
отдельного музея
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Новости думы

Активная поддержка
Александр Якубовский отчитался о работе в своем избирательном округе

Озеленение, общественная ра-
бота, асфальтирование и адрес-
ная помощь нуждающимся. 
В 2015 году депутат думы Иркут-
ска Александр Якубовский не 
терял времени даром, активно 
занимаясь решением проблем 
Синюшиной Горы. Так, только на 
благоустройство шести придомо-
вых территорий на бульваре Ря-
бикова из бюджета города ушло  
8 млн рублей, а в двух дворах уста-
новили новые детские площадки.

В частном секторе заасфальтиро-
вали 60% дороги на улице Березовая 
Роща, грейдировали улицу Аргунова 
и участок дороги от Доржи Банзарова 
до Аргунова. Совместно с комиссией 
по ЖКХ ТОС «Синегорье» провело мо-
ниторинг детских площадок, аварий-
ных деревьев и деревьев, зараженных 
яблоневой молью. По итогам работы 
были направлены обращения в соот-
ветствующие органы власти.

В 2015 году при поддержке и уча-
стии депутата общественные органи-
зации, учреждения, волонтеры прове-
ли субботник по уборке придомовых 
территорий и земель, которые не об-
служиваются ни управляющими ком-
паниями, ни муниципалитетом. 

Удалось собрать тысячу 
мешков мусора. Также 

совместно с молодежной 
думой при активном участии 

администрации города и 
совета ТОС «Синегорье» 

провели акцию «Безопасный 
город» по ремонту двух 

детских площадок. 

– Люди старшего поколения тоже 
с удовольствием участвуют в меро-
приятиях избирательного округа. Так, 
жители дома на Рябикова получили 
награду в городском конкурсе «Цве-
ты у дома» в номинации «Лучший 
подъезд», – рассказал Александр Яку-

бовский. – Разумеется, устраиваются 
встречи с ветеранами Великой Отече-
ственной войны, отмечаются праздни-
ки – День Победы, Масленица, День 
защиты детей, проводятся уроки без-
опасности, спортивные соревнования, 
благотворительные акции. Летом от-
праздновали день рождения микро-
района, устроили спартакиаду, выстав-
ку «Урожай-2015», выставку-продажу 
сельхозпродукции и саженцев, а также 
концерт. Творческие коллективы вете-
ранов микрорайона приняли участие 
в фестивале «Лейся, песня!».

Кроме того, депутат организовал 
для жителей Синюшки встречи с руко-
водителями управляющих компаний 
и участковыми уполномоченными по 
охране общественного порядка и без-
опасности.

Нескольким объединениям в про-
шлом году оказали материальную 
помощь: советам ветеранов и Союзу 
пенсионеров микрорайона для органи-
зации и проведения мероприятий, по-

священных 70-летию Победы. Участ-
никам Великой Отечественной войны 
вручили продуктовые наборы и цветы, 
поздравили ветеранов-юбиляров.

Совету ТОС «Синегорье» депутат 
оказал помощь в подготовке к уча-
стию в городской спартакиаде ТОСов 
«Мы – вместе!». Кстати, в этом году 
команда в третий раз победила в го-
родской спартакиаде. Проводились та-
кие акции, как «Школьный портфель» 
ко Дню знаний, игры КВН, новогодние 
елки и многое другое.

Ученики школы № 2 смогли съез-
дить на спортивные соревнования по 
мини-футболу, а учащиеся школы № 5 
отдохнули в Листвянке. Благодаря 
адресной помощи танцевальный кол-
лектив «Дэнсэл» приобрел реквизит 
для репетиций и выступлений. Боль-
нице № 10 помогли провести День ме-
дицинского работника.

Полосу подготовила  
Мария Николаева

Школа № 2 на Синюшке ор-
ганизовала большой праздник. 
Виновником торжества стал 
Геннадий Зорин – человек, ко-
торый в 70-х годах был первым 
директором нового образова-
тельного учреждения. Эту шко-
лу называют кузницей кадров. 
И немудрено: многие выпускни-
ки «двойки» – известные в Ир-
кутске люди: депутаты, талант-
ливые врачи, юристы, ученые, 
инженеры, даже режиссер. Все 
они пришли поздравить своего 
учителя с 80-летием.

Свое призвание – работу учителем – 
Геннадий Зорин открыл, работая в ир-
кутской школе-интернате № 21. Потом 
управлял школой № 6. А когда по-
строили школу на Синюшиной Горе, 
перешел туда. Стройка началась в 1967 
году, и уже 1 сентября 1969 года школа 
приняла своих первых учеников. 

За 18 лет работы в должности дирек-
тора Зорину удалось сделать многое: 
создать дружный творческий коллек-
тив учителей, организовать учебный 
процесс. 

Хор учителей «Зоринские 
россыпи» становился 

победителем окружного, 
городского и областного 

конкурсов художественной 
самодеятельности. 

При школе круглый год работала 
теплица, которой Геннадий Дмитрие-
вич уделял особое внимание. В тепли-
це выращивали цветы и овощи для 
школы, рассаду для жителей микро-
района. 

Сейчас учреждение возглавляет 
Надежда Васютина. Под ее руковод-
ством к юбилейному вечеру украси-
ли актовый зал, подготовили празд-
ничную программу. На мероприятие 
пригласили выпускников разных лет, 
а также депутата по избирательному 
округу № 25 Александра Якубовско-
го. Школьники подготовили несколь-
ко творческих номеров, а хор учите-
лей исполнил песню «Я люблю тебя, 
жизнь». 

Выступил и хор школьников под на-
званием «Зоринские россыпи» – так 
запечатлели в истории школы фами-
лию любимого учителя. 

– Геннадий Дмитриевич, вы – тот 
человек, благодаря которому закипе-
ла жизнь в нашем микрорайоне, ведь 
Синюшина Гора начала расти именно 
со школы. Наши выпускники продол-
жают ваше дело – работают учителя-
ми, управляют образовательными ор-
ганизациями. И так замечательно, что 
у нас есть возможность выразить вам 
благодарность, – сказала Надежда Ва-
сютина. – Мы искали открытку с чис-
лом «80», не нашли. И решили пода-
рить вам четыре открытки по двадцать 
лет, потому что мы убеждены – душой 
вы так же молоды, как и 60 лет назад.

От лица Законодательного собрания 
Иркутской области Геннадия Зорина 
поздравил Андрей Гаврилов, помощ-
ник депутата областного парламента 
Андрея Лабыгина. Много теплых слов 
сказала Татьяна Гилясова, учившаяся 
у Геннадия Зорина в школе-интернате 
№ 21, а затем ставшая преподавателем 
в «двойке».

– В интернате вы были для нас за-
щитой и опорой, потому что почти ни 
у кого из нас не было отцов. Никто не 
смел нас обидеть, никакая шпана – вас 
все боялись и уважали. Мы, семикласс-
ники, очень расстроились, когда вы 
ушли от нас на Синюшку. Позже, когда 
я решила работать в школе, вы сразу 
приняли меня в коллектив. Большое 
вам за это спасибо, – сказала Татьяна 
Гилясова.

Замечательное поздравление 
придумали выпускники 1982 

года – они сочинили два 
стихотворения, в которых 

вспомнили школьные годы.
Александр Якубовский, в чьем изби-

рательном округе расположена «двой-
ка», пообещал содействовать в ремон-
те школы. Депутаты городской думы, 
выпускники 1970-го, 1975-го и 2000-го 
годов Сергей Говорухин, Юрий Коре-
нев и Анатолий Аблов поблагодарили 
Геннадия Дмитриевича и всех своих 
учителей за наставничество и за полу-
ченные знания.

– Можно сказать, я – самый первый 
выпускник, – сказал Сергей Говору-
хин. – Тогда мы не придавали значения 
этому, но чем больше лет проходит, тем 
сильнее осознаю – что бы мы ни делали 
в стенах этой школы, все было впервые. 
Тогда происходило сплочение учите-
лей и учеников. Геннадий Дмитриевич, 
мы помним, что вам удавалось быть 
одновременно везде. Даже там, где вас 
не было, мы слышали ваш голос. Мы 
никогда не забываем о вас. 

В качестве подарка депутаты пре-
поднесли своему наставнику большой 
телевизор и пожелали, чтобы каждый 
его день сопровождался только хоро-
шими новостями.

Фото Валентина Карпова

Четыре раза по двадцать
Первый директор школы № 2 отпраздновал  

80-летний юбилей

Сразу трое выпускников «двойки» стали депутатами городской думы. Вместе с 
Александром Якубовским, в чьем округе расположена школа, Сергей Говорухин, 
Юрий Коренев и Анатолий Аблов поздравили учителя и подарили ему телевизор
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Сергей Юдин – человек 
разносторонний. Он депу-
тат, руководитель крупно-
го охранного агентства, 
имеет двоих детей и троих 
внуков. Среди его увлече-
ний — разведение цветов, 
рисование, спорт. На про-
тяжении многих лет Сер-
гей Леонидович занима-
ется благотворительной 
деятельностью.

– Сергей Леонидович, 
расскажите о себе.

– Родился в Иркутске, здесь 
же окончил школу № 11, по-
лучил два высших образова-
ния – архитектурное и юри-
дическое. С 1981 по 1984 год 
работал в проектном инсти-
туте «Сибгипромбум». В Таш-
кенте административный 
корпус картонной фабрики 
построен по моему проекту. 
В 1984 году по комсомольской 
путевке направлен на работу 
в органы внутренних дел. До 
1988 года я занимал долж-
ность оперуполномоченного 
в отделе уголовного розыска 
Куйбышевского РОВД, а с 1988 
по 1991 год – старшего опер- 
уполномоченного по особо 
важным делам в 6-м Отделе 
УВД Иркутской области по 
борьбе с проявлениями орга-
низованной преступности и 
бандформированиями. Уча-
ствовал в раскрытии престу-
плений Стаховцева в Иркут-
ской области.

В 1992 году я решил занять-
ся своим делом и организовал 
первое в области охранное 
агентство «Арсенал», которое 
в настоящее время предостав-
ляет все виды охранных ус-
луг и является крупнейшим 
в Иркутской области. В 2005 
году вместе с руководителями 
других охранных агентств соз-
дали областную Ассоциацию 
«Байкальский щит».

Мой папа, Леонид Михай-
лович, – заслуженный тепло- 
энергетик России, прошел путь 
от ученика слесаря до руководи-
теля Иркутсктеплоэнерго. Не-
смотря на солидный возраст – 
ему уже 82 года, – он ведет 
активный образ жизни и даже 
играет в настольный теннис и 
посещает бассейн. Мама была 
замечательным человеком. К 
сожалению, она рано ушла из 
жизни. У меня самого двое де-
тей – сын и дочь, трое внуков.

– Вы ведь тоже зани-
маетесь настольным 
теннисом?

– Этим видом спорта увле-
каюсь с детства, являюсь вице-
президентом Областной феде-
рации настольного тенниса. 

Мы организуем и 
проводим множество 

соревнований 
городского, областного 

масштаба, провели 
4 чемпионата СФО, 

оказываем финансовую 
помощь молодым 

спортсменам. 

В 2012 году команда в со-
ставе Алексея Бубнова, Алек-
сандра Некрасова, Алексея 
Зверева и Сергея Юдина  заво-
евала титул чемпионов Иркут-
ской области.

Еще я люблю и выращи-
ваю цветы, особенно нравятся 
бальзамины и бегонии. Имен-
но за них в оформлении клум-
бы «Цветик-семицветик» на 
фестивале цветоводов, про-
веденном в Усадьбе Сукачева,  
я получил диплом. А в каби-
нете у меня растет лимон с ги-
гантскими плодами.

– Как удалось их вырас-
тить? Это особенный 
сорт?

– Этот сорт лимона называ-
ется «Иркутский», потому что 
выведен в ботаническом саду 
ИГУ в 70-х годах. У меня в ка-
бинете он живет с 1994 года. 
История его приобретения 
весьма примечательна. Фирма 
на бульваре Гагарина прово-
дила ремонт в своем помеще-
нии. Ненужные вещи, в том 
числе растения, вынесли на 
улицу. Я забрал один кустик, 
думая, что это роза. Только 
через три года иркутский аг-
роном-овощевод Юрий Быч-
ков раскрыл тайну растения, 
привил плодородные ветки, 
и с тех пор лимон стал плодо-
носить. В этом году уродились 
самые большие плоды – один 
лимон весит больше 1,7 кг, 
второй еще висит на ветке, 
поэтому взвесить его пока нет 
возможности. До этого самый 
большой лимон весил кило-
грамм. С урожаем мы посту-
паем очень демократично – 
всем офисом пьем чай. В этот 
раз одного гиганта мы ре-
шили засушить для истории. 

– Знаю, что вы пишете 
картины. Как давно за-
нимаетесь живописью?

– Я пишу со студенческих 
лет. Когда учился в архитек-

турном, нам преподавали 
основы живописи, графики, 
лепки, рисунка. Кто-то из 
моих однокурсников забросил 
это после выпуска, но многие 
стали профессиональными 
архитекторами и художника-
ми. В основном работаю аква-
релью, это довольно сложная, 
но очень интересная техника. 
Пробую себя в разных жан-
рах – пишу пейзажи, город-
ские зарисовки, натюрморты. 
Работ у меня не так много.  
К тому же я дарю их родствен-
никам и друзьям, так что кар-
тины у меня не задерживают-
ся. В живописи мне помогает 
известный акварелист, член 
Союза художников России 
Эльвира Штельваг.

– Важная часть вашей 
жизни – депутатская де-
ятельность. Каковы ре-
зультаты 2015 года?

– В моем избирательном 
округе № 19 проводились 
обычные ежегодные меропри-
ятия: благоустройство вну-
триквартальных территорий 
по 12-ти адресам, установка 
трех детских площадок и од-
ной спортивной. Ликвиди-
ровали платную автостоянку 
под Глазковским мостом, эту 
территорию планируется пре-
вратить в место для отдыха го-
рожан. Дома № 24 и № 26 на 
Лапина признали ветхими и 
аварийными, включили в план 
на расселение, чтобы отрестав-
рировать, так как они являют-
ся памятниками архитектуры. 

Пешеходный переход на-
против городской админи-
страции оснастили специаль-
ными светофорными знаками, 
так как на этом участке дороги 
несколько раз происходили 
наезды на пешеходов.

По моей инициативе власти 
приняли решение запретить 
всем видам транспорта, кроме 
общественного, движение но-
чью по площади Кирова. Это 
большая победа, ведь мы обе-
спечим иркутянам спокойствие, 
которое долгое время нарушал 
шум ночных автогонок. 

Депутаты совместно с ад-
министрацией работали над 
решением вопроса об органи-
зации системы оповещения 
в школах и детсадах в случае 
возникновения чрезвычайной 
ситуации. В результате созда-
на рабочая группа для углу-
бленной проработки данной 
проблемы. 

В прошлом году откоррек-
тировали проект капиталь-
ного ремонта гимнастиче-

ского зала спорткомплекса 
«Юность». По смете на это 
понадобится около 26 млн ру-
блей – ремонту подвергнется 
буквально все: крыша, пере-
крытия, стены, пол, окна. 

– Что вы планируете 
сделать в вашем округе 
в этом году?

– Я поставил себе в план 
подготовку округа к 355-лет-
нетию города и ко Дню По-
беды – об этом празднике ни 
в коем случае нельзя забывать. 
Я руковожу рабочими группа-
ми по вопросам возвращения 
исторического названия ули-
це Бограда – Чудотворская, 
реконструкции Стены Памяти 
жертвам сталинских репрес-
сий в поселке Пивовариха. 
Совместно с администраци-
ей города на февральских 
депутатских слушаниях бу-
дем рассматривать вопрос об 
изыскании новых источников 
пополнения доходной части 
бюджета путем внедрения вы-
сокорентабельных инвестици-
онных проектов на условиях 
частно-муниципального пар-
тнерства с проведением от-
крытого конкурса. 

Планирую 
благоустройство 

территории около 
Глазковского моста 

в районе улицы 
5-й Армии и летнее 

трудоустройство 
молодежи на городских 

объектах и в МУПах. 

Будем решать вопрос  
о передаче из региональной 
в муниципальную собствен-
ность памятника архитекту-
ры и земельного участка под 
ним, расположенных на Сте-
пана Разина, 18. Здание пла-
нируется предоставить школе 
№ 17 под дополнительную об-
разовательную деятельность. 
Займусь также переселением 
граждан из ветхого и аварий-
ного жилья в рамках проек-
та «Иркутские кварталы» и 
проектов Агентства развития 
памятников Иркутска, разра-
боткой проектно-сметной до-
кументации на благоустрой-
ство территории островов 
Юность, Конный и Шиши-
ловский. Ну и продолжу зани-
маться программой по обеспе-
чению безопасности и защиты 
школ и детских садов.

Мария Николаева 
Фото Яны Ушаковой

Персона

В кабинете Сергея Юдина растут лимоны с гиганскими 
плодами — сорт, выведенный в ботаническом саду ИГУ в 70-х 
годах.

Городу, как и цветам, 
нужна забота 

Депутат думы Иркутска Сергей Юдин о спорте,  
хобби и творческом подходе к благоустройству центра города 
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Спорт

Полет для смелых
Иркутские батутисты добиваются мировых успехов

Прыжки на батуте уже 
давно не развлечение 
для детишек, а серьезное 
занятие. Вначале прыж-
ки причислялись к гим-
настическим упражне-
ниям, однако вскоре 
стали позиционировать-
ся как самостоятельный 
вид спорта. Иркутские 
батутисты, тренирую-
щиеся под руководством 
заслуженного работни-
ка физической культуры 
России Полины Рогаче-
вой, в последнее время 
добиваются высоких ре-
зультатов. В декабре 2015 
года иркутяне на первен-
стве мира собрали весь 
комплект медалей.

Тренировка у акроба-
тов назначена на 8:00. Ран-
ним утром во дворце спорта 
«Юность» оживленно: юные 
гимнасты и акробаты, не чув-
ствуя усталости и сонливости, 
вдохновленно работают на 
снарядах. Полина Степанов-
на руководит тренировкой 
батутистов: совсем скоро пер-
венство России в Раменском, 
туда отправятся Антон Цица-
рев, Борис Егоров и Анаста-
сия Кравцова. Еще две наши 
спортсменки, Аня Чернигова 
и Вероника Котовщикова, уже 
там: они закончили выступать 
на чемпионате страны. 

– Прогресс заметен, – го-
ворит тренер. – За последние 

годы мы выступали на трех 
первенствах мира: в 2013 году 
Антон и Вероника стали по-
бедителями в Болгарии. За-
тем в 2014 году в США Андрей 
Мулинцев из Ангарска занял 
второе место, а Настя Кравцо-
ва была четвертой и шестой. 
И вот недавно, в декабре 2015 
года в Дании, мы собрали весь 
комплект наград. Антон взял 
золото, Вероника стала вто-
рой, а Борис – третьим.

Тренер в прошлом 
году отметила 

55-летие тренерской 
деятельности. Сейчас 

ей 76 лет. Но она полна 
энергии. Полина 

Степановна вырастила 
девять мастеров спорта 

СССР и 12 мастеров 
спорта России по 

спортивной гимнастике. 
И сейчас под ее руковод-

ством в Иркутске занимают-
ся четыре мастера спорта по 
прыжкам на батуте.

 – У нас долгие годы была 
спортивная гимнастика, – 
вспоминает Полина Рогаче-
ва. – Потом при содействии ру-
ководства начали заниматься 
прыжками на батуте. Набира-
ли пятилетних детей, тренеры 
ходили по садикам и началь-
ным классам. Проводили от-
бор и формировали группы.

Для детей поначалу прыж-
ки на батуте – игра. Но не все 

ребятишки были готовы рабо-
тать на тренировках.

– Некоторые поначалу про-
сто рыдали, – продолжает По-
лина Степановна. – Очевидно, 
боялись, засиделись дома. Бе-
решь за руку, ведешь к батуту, 
ставишь на сеточку, а к концу 
урока из зала не выгонишь! 
Сами видите, это же одно удо-
вольствие – прыгать. Это по-
лет, фантастика!

– А какими качествами 
нужно обладать потенциаль-
ному батутисту?

– Смелость и трудолюбие. 
Смотрите, какие сложные 
прыжки они делают, – пока-
зывает тренер на своих уче-
ников. – Гибкость важна, ко-
нечно, но мы все эти качества 
развиваем. 

– Какие бывают сложности 
в прыжках?

– Хотелось бы иметь специ-
ализированный зал, оснащен-
ный нормальными батутами, 
которые бы соответствовали 
всем стандартам. Снаряды 
нужны, поролоновая яма, ко-
торая поможет разучивать 
сложные элементы, лонжи 
(устройство для страховки). 
Нужен высокий потолок, вот 
даже сейчас, когда Антон 
прыгает, мне страшно – вдруг 
зацепит руками или ногами 
балку… 

Антон Цицарев – перспек-
тивный спортсмен. Сейчас 
ему 14 лет, прыжками на ба-
туте занимается с четырех лет. 

В секцию мальчика привел 
папа.

– Батут дарит чувство по-
лета и свободы, – говорит Ан-
тон. – Этим вид спорта меня и 
увлек.

Полина Степановна, кста-
ти, не только тренер, но и 
поэт. Ученики часто вдохнов-
ляют ее на стихи. Например, 
на первенстве мира в Болга-

рии она смотрела, как Антон 
выступает, и строчки в голове 
сложились сами собой: 

Ты собрался, победил, 
Мир спортивный удивил.
Кто он, этот мальчик-воин,
Что награды удостоен?
Он с Байкала, он – боец,
Право слово, молодец! 

Элина Халтанова 
Фото Алены Перегудовой

Вместо костюмов – футболь-
ная форма, вместо совещания – 
игра. Так провели субботу чи-
новники и депутаты. В Свирске 
состоялся традиционный тур-
нир по мини-футболу и настоль-
ному теннису среди представи-
телей муниципальной власти. 
Участие в соревнованиях при-
няли семь команд – из Аларско-
го и Нукутского районов, Зала-
рей, Ангарска, Саянска, а также 
хозяева турнира – свирчане. 
В этом году, после годичного пе-
рерыва, в игру вступила и сбор-
ная администрации Иркутска 
под предводительством мэра 
Дмитрия Бердникова.

 
Этот турнир проводится в Свирске 

уже в третий раз. Основная цель состя-
заний – популяризация спорта. Идей-
ным вдохновителем таких соревнова-
ний выступил мэр Свирска Владимир 
Орноев. 

– Личным примером хотим пока-
зать, что спорт сегодня – не дань моде, 
а необходимость, – сказал Владимир 
Орноев. – Мы уже с коллегами реши-
ли, что география турнира будет рас-
ширяться. Отрадно, что Иркутск сегод-
ня присоединился к нашей команде. 

С формированием футбольной 
сборной у свирчан проблем не было: 
в Свирске – одна из самых молодых 
администраций. Средний возраст ра-
ботников около 40 лет, так что спорт-
сменов набралось достаточно. Глава 
города занял позицию вратаря. 

– У нас в команде играют молодые 
парни, я самый древний, – смеется 
Владимир Орноев. – Только сегодня 
встал в ворота, обычно выступаю в ка-
честве полевого игрока. Просто мне 
предстоит еще партия в настольный 
теннис, и чтобы не тратить силы, ре-
шил побыть вратарем. 

В команду Иркутска вошли работни-
ки администрации Алексей Бондарев, 
Николай Казанцев, Антон Костромин, 
Игорь Быченко, депутаты Александр 
Якубовский и Евгений Стекачев.

– Сколько ни говори о пользе спор-
та, а слова нужно подкреплять лич-
ным примером, – заявил на цере-
монии открытия соревнований мэр 

Иркутска и отправился разминаться.
В первой игре с Саянском иркутя-

нам пришлось сложно. Разогревшись 
матчем с Аларским районом, саянские 
футболисты с ходу принялись атако-
вать наши ворота. Пропустив на пер-

вых минутах два гола, иркутяне нача-
ли отыгрываться. 

– Двигаемся активнее! – руководил 
командой Дмитрий Бердников, отра-
батывая и в защите, и в нападении.

Но иркутян подвела реализация 

моментов. Саянск же, ведя с комфорт-
ным счетом, сумел забить еще один 
мяч. Второй матч играли с Аларским 
районом. На первой же минуте в наши 
ворота назначили пенальти. Быстрый 
гол воодушевил аларцев, и победу 
свою они не упустили. Матч закончил-
ся со счетом 4:1. Единственным мячом 
в составе иркутян отметился Евгений 
Стекачев.

– Игра была тяжелая, сказалось 
отсутствие тренировок, сыгранности 
не хватило, – заметил Евгений Стека-
чев. – Но общими усилиями мы все же 
смогли размочить счет. У нас молодая 
команда, так что сыграемся, все еще 
впереди! В следующем году однознач-
но будет реванш.

 Дмитрия Бердникова не зря 
называют самым спортивным 
мэром: в юности он занимался 
хоккеем с шайбой, футболом, 

единоборствами. И до сих 
пор поддерживает себя 

в форме, каждый день начиная 
с тренировок. 

– Замечательный турнир, – сказал 
после игры иркутский градоначаль-
ник. – Цель этих соревнований не 
в победе любой ценой. Здесь работают 
другие спортивные принципы – важно 
выразить свою любовь к спорту, пооб-
щаться с коллегами из других муни-
ципальных образований. Вот сегодня 
я только прилетел из Москвы и сразу 
с самолета на поле. Побегал, поиграл – 
так хорошо! Договорились с коллега-
ми, что подобное мероприятие прове-
дем и в Иркутске. 

Элина Халтанова
Фото Александра Новикова

Футболом Дмитрий Бердников увлечен с юности. И сейчас не упускает 
возможность вспомнить свои спортивные навыки

Благодаря Полине Рогачевой, иркутские батутисты 
представляют Иркутск на международных соревнованиях и 
достигают хороших результатов

Все на матч! 
Работники администраций и депутаты приняли 

участие в соревнованиях по мини-футболу  
и настольному теннису



И
РК

У
ТСК

 
№

 5 t
11 ф

евраля,  2016

15

Культпоход

Возвращение легенды
Охлопковцы восстанавливают спектакль «Поминальная молитва»

3 марта состоится премье-
ра «Поминальной молитвы» 
по пьесе Григория Горина. По-
ставленный 18 лет назад, этот 
спектакль был настоящим хи-
том иркутского драмтеатра. За 
восемь лет постановка, глав-
ную роль в которой играл на-
родный артист Виталий Венгер, 
была сыграна сто раз и неиз-
менно вызывала восторг публи-
ки. Режиссер Олег Пермяков по 
предложению театра взялся по-
ставить этот материал еще раз —  
с новым составом артистов.

Пьеса Григория Горина, написанная 
по мотивам произведений еврейского 
писателя Шолом-Алейхема, впервые 
была поставлена Марком Захаровым 
в 1989 году в Ленкоме и сразу сниска-
ла популярность у зрителя. Такой же 
успех ждал «Поминальную молитву» 
и в Иркутске, где пьесу инсценирова-
ли в 1998 году. Спектакль о судьбах 
евреев во времена царской России стал 
настоящим открытием для иркутской 
публики и оказался понятен всем, не-
зависимо от вероисповедания, возрас-
та и национальности. 

Главную роль —  
Тевье-молочника, отца 
большого еврейского 

семейства, в нем сыграл 
народный артист России 

Виталий Венгер.  
Это одна из лучших работ 

актера.

Впрочем, многие зрители помнят и 
других замечательных исполнителей: 
Наталию Королеву в роли Голды, Яко-
ва Воронова в образе Менахема-Менд-
ла, Игоря Чирву, Анатолия Лацвиева, 
Владимира Орехова, Валерия Жукова, 
Степана Догадина. Критики отмечали 
не только прекрасную режиссуру, но и 

замечательно подобранный актерский 
ансамбль.

Спектакль просуществовал восемь 
лет и за это время был сыгран ровно 
сто раз в разных городах. Гастроли 
в Одессе и Киеве, Ташкенте, Варне и 
Софии, Москве, Новосибирске, Белго-
роде, Ростове-на-Дону, Новороссий-
ске, Усть-Илимске, Саянске — везде, 
где бы ни показывали «Поминальную 
молитву», ставшую визитной карточ-
кой театра, ее встречали овациями.

Спустя 18 лет иркутский драмтеатр 
решил вернуть этот спектакль на свою 
главную сцену. Сделать новую версию 
позвали все того же Олега Пермякова, 
который сразу сказал, что это будет 
другая постановка. 

– Новую редакцию «Поминальной 
молитвы» я не считаю восстановле-
нием прежнего спектакля, – отметил 

он. – Сегодняшняя постановка, ко-
нечно, будет похожа на прошлую, по-
скольку есть пьеса, и я не могу ее пе-
реписать. Оформление сценического 
пространства тоже будет узнаваемым 
для тех, кто видел спектакль восемнад-
цать лет назад. 

Но актерский состав обновился 
практически полностью. Почти всех 
персонажей играют новые актеры, а 
это другие энергии и профессиональ-
ные данные, другое понимание геро-
ев – поэтому они расскажут нам свою 
историю. 

К тому же время, в котором мы 
живем, всегда диктует иные условия, 
иные взаимоотношения и ритмы. По-
этому иркутского зрителя ждет новый 
спектакль на вечные темы любви, дол-
га и человечности.

Часть артистов, занятых в прошлой 

версии спектакля, все же будут задей-
ствованы и в новой постановке, но уже 
в других ролях. Так, например, Яков 
Воронов теперь будет играть мясника 
Лейзера-Вольфа, Евгений Солонин-
кин — урядника, а роль Тевье доста-
лась Степану Догадину, который рань-
ше выступал в образе второстепенного 
персонажа писаря Федора. 

– Для меня была важна встреча  
с этой труппой 18 лет назад. Я увидел 
очень профессиональную и работо-
способную команду, — рассказал Олег 
Пермяков. — И сегодня на каждой ре-
петиции я получаю огромный заряд 
счастья. Степан Догадин за эти годы 
вырос в крепкого мастера, и я уже 
вижу, как он примеряет на себя роль 
Тевье. Это будет другой герой, не та-
кой, как у Венгера, но в то же время он 
будет соответствовать пьесе. 
Театр приступил к репетициям 

20 января, а на прошлой 
неделе состоялась встреча, 
где состав артистов первой 
постановки дал напутствие 
актерам, занятым в новой 

версии спектакля. 

Так, некоторые исполнители пере-
дали молодому поколению предметы 
реквизита и элементы костюмов, а 
Наталия Королева, например, пода-
рила Анастасии Пушилиной, которой 
предстоит сыграть Голду, настоящую 
театральную реликвию – распечатку 
своей роли с ценными пометками на 
полях. 

– Я помню, что мы работали весело 
над этим спектаклем, и с большой от-
дачей, — сказала Наталия Королева. 
— Мы очень любили этот спектакль, 
поэтому я могу пожелать молодому по-
колению профессионального счастья.

Илья Смирнов 
Фото из архива театра

Сделать снимок на бегу 
на камеру мобильного 
телефона – кто же из нас 
не грешит подобным? 
Вот только у большин-
ства в результате получа-
ются смазанные кадры,  
а у Яны Ушаковой – атмос-
ферные образы Иркутска, 
от которых веет ароматом 
старинных домов, утрен-
ней морозностью и город-
ской тишиной. В галерее 
современного искусства 
открылась фотовыставка 
под авторским хештегом 
#иркутск_ялюблютебя. 

Первая персональная вы-
ставка Яны Ушаковой приуро-
чена сразу к двум юбилеям: 
355-летию Иркутска и 25-ле-
тию автора. Для экспозиции 
было отобрано 25 кадров – не 
те, что сняты на профессио-
нальную камеру по заданию 
редакции, а те, что сделаны на 
камеру мобильного телефона 
в суете рабочих будней и вы-
ложены в соцсети под хеште-
гом #иркутск_ялюблютебя. 

– Когда снимаешь на фото-
аппарат, люди обращают на 
тебя внимание, начинают 
позировать или, наоборот, 
отворачиваться. А щелкнув 

украдкой на мобильный теле-
фон, ты остаешься незаме-
ченным и ловишь настоящий 
момент, – объясняет свою 
концепцию автор. – Так и 
хочется сказать: остановись, 
мгновение, ты прекрасно! 

По признанию фотогра-
фа, не все снимки даются 
легко – порой ради удачно-
го кадра приходится лезть 
через высокий забор, по-
долгу стоять в сугробе, пре-
следовать колоритного пер-
сонажа или даже убегать от 
недовольных хозяев дома. 

Мобильный характер сним-
ков, с одной стороны, под-
черкивает быстротечность 
будней и сумасшедший ритм 
современной жизни. 

С другой стороны, эти ми-
молетные кадры заставляют 
остановиться, всмотреться 
в трещины старинных домов 
и задуматься: «Почему я этого 
раньше не замечал?..»

Кстати, за творчеством мо-
лодого фотографа через соц-
сети следят даже на другом 
конце земного шара. Всемир-
но известный пианист Денис 
Мацуев отправил видеопоз-
дравление автору из Канады:

– Сейчас я нахожусь в То-
ронто, у меня большое амери-

кано-канадское турне, но тем 
не менее я знаю об этой заме-
чательной выставке, которую 
ждут в Иркутске. Я уверен, что 
это будет ярко, необычно, со 
вкусом, потому что все фото-
графии Яны пропитаны осо-
бой любовью к нашему горо-
ду. И мне это очень близко…

Фотовыставка #иркутск_
ялюблютебя продлится до 17 
февраля в Галерее Виктора 
Бронштейна (ул. Октябрьской 
Революции, 3). 

Яна Шутова 
Фото Яны Ушаковой 

Заслуженный деятель искусств России Олег Пермяков объясняет артистам 
иркутского драматического театра свой режиссерский замысел

На снимках Яны Ушаковой 
Иркутск предстает 
с неожиданной стороны: 
городские подворотни 
кажутся притягательными, 
а полуразрушенные 
деревянные дома – 
магическими 

Нередко в социальных сетях, в комментариях под фотографией среди пользователей 
разгораются жаркие споры: на какой же улице стоит тот или иной дом? 

Ловить момент
В галерее современного искусства 
открылась выставка мобильной 

фотографии Яны Ушаковой 
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КИНОТЕАТРЫ

«Баргузин» 
«Кунг-фу панда-3» 3D, 
D-BOX, звук Dolby Atmos (6+)
«И грянул шторм» 3D, D-BOX, 
звук Dolby Atmos (16+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск 
№24» (0+)
«30 свиданий» (16+)
 «Мученицы» (18+)
«50 оттенков черного» (18+)
«Кунг-фу панда-3» 3D (6+)
«13 часов: Тайные солдаты 
Бенгази» (18+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск 
№24» (0+)
«Выживший» (18+)

«Художествен-
ный»
«The fault in our stars» 
(«Виноваты звезды») (16+)
«Большой Вавилон» (16+) 
19:00
Театральный КиноСезон 
«Укрощение строптивой»  
(The Taming of the Shrew) 
(16+)
«Best Ever Shorts» (18+)
Расписание сеансов 
уточняйте по телефону:  
25-59-84, 550-462

«Кино Джем» 
Кинопарк 
«Карамель»
 «Джой» (16+)
«13 часов: Тайные солдаты 
Бенгази» (18+)
«Зачетный препод-2» (16+)
«Римские свидания» (16+)
«Кукла» (16+)
«Дедушка легкого 
поведения» (18+)
«Затмение» (18+)
 «Мученицы» (18+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск 
№24» (0+)
«Кунг-фу панда-3» 3D (6+)
«И грянул шторм» 3D (16+)
«50 оттенков черного» (18+)
«Выживший» (18+)
«30 свиданий» (16+)
 «Статус: свободен» (16+)
В зале 4D, расположенном  
в Jam Park’е на 2 этаже
«КиноДетство. Из жизни 
ИНопланетЯН» (0+)
 «Танцующий в пустыне» (16+)
«Римские свидания» (16+)
Автоответчик 550-454

«Звездный» 
«КиноКвартал»
   «Выживший» (18+)
«50 оттенков черного» (18+)
«Статус: свободен» (16+)
«И грянул шторм» 3D (16+)
«Кукла» (16+)
«Кунг-фу панда-3» 3D (6+)
«30 свиданий» (16+)
«Затмение» (18+)
«Зачетный препод-2» (16+)
«13 часов: Тайные солдаты 
Бенгази» (18+)
«Звездный», т. 303-303, 
«Киноквартал», т. 310-310

«Дон Отелло» 
«Кунг-фу панда-3» 3D (6+)
«30 свиданий» (16+)
«50 оттенков черного» (18+)
«И грянул шторм» 3D (16+)
Автоответчик 550-454

Дом кино
«Сэржэм» (16+), 19:30
«Следы Будущего». Киноклуб 
SiberiaDOC (16+)
Киноклуб. «Главный» (6+)
«Отражение» (16+)
«Короткие истории о 
любви-3» (18+)
Бронирование билетов: 
41-98-61  
Режим работы кассы:  
15:00 - 21:00 (пн. - 
выходной) 

Внимание! По 
техническим причинам 
и форс-мажорным 
обстоятельствам 
кинотеатры могут менять 
сеансы. Уточняйте время 
по телефонам.

ТЕАТРЫ

Театр народной 
драмы
12 февраля
«Душа хранит…»
Концерт русских народных и 
казачьих песен (0+), 18:30
14 февраля
«Илья Муромец»
Сказка по русским былинам (0+), 
12:00
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Телефон кассы: 46-99-68.

Театр танца  
Владимира Лопаева 
13 февраля
Пластический перфоманс-
спектакль «Источник» (16+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 40, 
Бизнес-центр «Собрание»,  
3 этаж. Стоимость билетов 500 
руб., тел. 8-908-6566839.
Открытие театра танца Владимира 
Лопаева состоялось в июне 2015 
года. Средства на постройку театра 
были собраны инициативной 
группой горожан, реализовавших 
проект «Танцуй со мной» для 
детей с диагнозом ДЦП. 

Иркутский 
музыкальный театр 
им. Н. М. Загурского
11 февраля
«Как удержать мужа» (12+), 18:30
12 февраля
«Проделки Ханумы» (12+), 18:30
14 февраля
«Crazy dance, или 5 свадеб в один 
день» (14+), 18:00
16 февраля
«Инструментальный сувенир» 
(6+), 18:30
17 февраля
«Анна и адмирал. История любви» 
(16+), 18:30

Иркутский 
академический 
драматический 
театр  
им. Н.П.Охлопкова
11 февраля
Основная сцена
«Характеры» (12+), 18:30
Камерная сцена
«Старомодная комедия» (16+), 
18:30
12 февраля
Основная сцена

«Идиот» (16+), 18:30
Камерная сцена
«Ретро» (12+), 18:30
13 февраля
Основная сцена
«Ромео и Джульетта» (12+), 18:30
Камерная сцена
«Трое на качелях» (16+), 18:30
14 февраля
Основная сцена
«Ромео и Джульетта» (12+), 18:30
Другая сцена
«Собака» (16+), 19:00
16 февраля
Основная сцена
«Квартет для двоих» (16+), 18:30
Другая сцена
«Гоголь/Кафе» (16+), 19:00
17 февраля
Основная сцена
«Прыжок по-итальянски» (16+), 
18:30
Камерная сцена
«Очень простая история» (16+), 
18:30

Иркутская 
областная 
филармония
Концертный зал 
12 февраля
«Садко» (6+), 12:30, 14:00
Концерт для детей из цикла 
«Сказки в музыке Н.А. Римского-
Корсакова» 
«Высокий стиль (от Ренессанса до 
Классицизма)» (6+), 18:30
Концерт из цикла «Музыкальный 
кутюрье»
13 февраля
Губернаторский симфонический 
оркестр, художественный 
руководитель и главный дирижер 
заслуженный деятель искусств 
России Илмар Лапиньш (12+), 
18:00 
14 февраля 
Концерт авторской 
песни, исполнитель 
Светлана Копылова 
(6+), 18:00 
16 февраля
«Славянская соната» 
(12+), 18:30 

Концерт фортепианной музыки, 
лауреат международных 
конкурсов Олег Полянский 
(Москва)
В программе сонаты Ф.Шопена, 
П.Чайковского и Б.Лятошинского
17 февраля
Концерт учащихся школы-
интерната музыкантских 
воспитанников города Иркутска 
(6+), 18:00
Органный зал
11 февраля 
«Как Чита, Тигра и Ленивец 
музыкальную азбуку учили» (6+), 
11:00, 12:30
13 февраля
Концерт вокальной музыки, 
исполнитель Ирина Сараева 
(сопрано) (6+), 15:00
14 февраля
Вечер органной музыки (12+), 
17:00
17 февраля
«Сказки Его Величества» (6+), 
12:30
Тел. 33-33-71

Иркутский 
областной театр 
юного зрителя  
им. А.Вампилова
11 февраля
«Бременские музыканты» (6+), 
11:00
12 февраля
«Каштанка» (6+), 12:00
«Семейные сцены» (16+), 18:30
13 февраля
«Двенадцать месяцев» (6+), 12:00
«Почему ты уходишь?» (16+), 
18:30
14 февраля
«Коза Дереза» (4+), 12:00
«Укрощение строптивой» (16+), 
18:00
16 февраля
«Три мушкетера» (12+), 18:00
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6+

12+

12+

МУЗЕИ

Иркутский областной 
художественный музей 
им. В. П. Сукачева
Главное здание музея  
(Иркутск, ул. Ленина, 5)
Выставка литографий Анри де Тулуз-Лотрека 
«Paris, Paris...» (12+) до 16 февраля
Выставка «Открываем запасники. 
Европейские мастера XVII – нач. XX в.» (12+) 
до 29 февраля
Телефон 34-01-46 

Историко-мемориальный отдел  
«Усадьба В.П.Сукачева»  
(Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 112)
Выставка фарфора фабрики И.Д. Перевалова 
и Хайтинского завода «Зимние мотивы» (6+) 
до 29 февраля 

Постоянно действующая экспозиция, 
рассказывающая об истории и быте семьи 
Сукачевых (12+)
Телефон 53-12-24

Галерея сибирского искусства  
(Иркутск, ул. Карла Маркса, 23)
Выставка живописи и графики Анатолия 
Погребного (12+) до 28 февраля
Постоянно действующая экспозиция русской и 
сибирской иконы, сибирского портрета (12+)
Телефоны 33-41-12, 21-70-65

Иркутский областной 
краеведческий музей
«История Прибайкалья с древнейших времен 
до наших дней» 
Постоянно действующая экспозиция 
рассказывает об истории Приангарья с 
древнейших времен до начала 20 века (6+)
«Природа Предбайкалья»

Афиша


